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Из федерального центра

Минсельхоз усилит меры поддержки отечественных 
производителей кормовых и пищевых добавок

Об этом заявила первый заместитель Министра сельского 
хозяйства Оксана Лут на сессии «Технологический сувере-
нитет в сфере сельскохозяйственной и пищевой биотехно-
логии. Текущее состояние и перспективные разработки», 
прошедшей в Сочи в рамках Конгресса молодых ученых. 
В настоящее время в российском агропромышленном 
комплексе отмечается определенная зависимость от 
поставок ряда импортных кормовых и пищевых добавок. 
Ключевой задачей для развития их производства является 
разработка отечественных биотехнологий и, в частности, 
создание штаммов-продуцентов. Как отметила первый 
замминистра, активная работа по этому направлению уже 
ведется в настоящее время.

Так, созданная совместно с Курчатовским институ-
том технология производства лизина уже внедрена 
в Белгородской области. По словам Оксаны Лут, в 
ближайшей перспективе 100% внутренних потребностей 
по этой аминокислоте будут закрыты. Также имеются 
отечественные наработки по треонину. В целом к 2027 
году предполагается наладить опытно-промышленный 
и промышленный выпуск кормовых ферментов, в том 
числе протеазы, амилазы, глюконазы и других амино-
кислот с использованием российских технологий.                            

При этом для увеличения производства витаминов 
для нужд агрокомплекса необходима более тесная 
кооперация с нефтехимической промышленностью. 
  Также Оксана Лут отметила ряд важных реализованных 
проектов в сфере пищевых ингредиентов. В частности, 
сейчас Россия не только полностью закрывает внутренние 

потребности в крахмале, но и поставляет его в другие страны. 
Минсельхоз оказывает поддержку производителям кормо-
вых и пищевых добавок и ферментов. Так, в настоящее время 
реализуется Федеральная научно-техническая программа 
развития сельского хозяйства на 2017 - 2030 годы, направ-
ленная на комплексное научное обеспечение АПК. 

 При этом чтобы дополнительно ускорить рост 
производства, ведомство планирует усилить суще-
ствующие меры и направить значительные сред-
ства на развитие биотехнологических продуктов. 

К 2030 году Россия может войти в пятерку крупнейших экспор-
теров свинины

 Предварительные итоги развития свиноводства в 
России, обеспечение ветеринарного благополучия и 
наращивание экспортного потенциала в этом сегменте 
обсудили сегодня на XIV Международной науч-
но-практической конференции Национального Союза 
свиноводов. В мероприятии принял участие замести-
тель Министра сельского хозяйства Андрей Разин. 
  Подотрасль свиноводства в настоящее время выступает 
одним из драйверов увеличения производства мяса 
в России. При этом основной прирост обеспечивает 
промышленный сектор, доля которого в прошлом году 
составила 89,2%. За десять месяцев производство свиней 
в организованном секторе увеличилось на 7,8% до 4,3 
млн тонн (в живом весе), поголовье выросло на 6%. 
Динамика обусловлена технической модернизацией 
предприятий и реализацией новых инвестпроектов. 
    В своем выступлении Андрей Разин уделил особое 
внимание наращиванию экспортного потенциала. Объемы 
поставок мяса на внешние рынки имеют потенциал к удво-
ению в ближайшие 5-7 лет в случае открытия новых рынков 
Юго-Восточной Азии. При этих условиях к 2030 году Россия 
может войти в пятерку крупнейших экспортеров по свинине. 

  В ходе мероприятия эксперты также обсудили вопросы 
улучшения эпизоотической обстановки, а также совершен-
ствования логистики для поставки высокотехнологичного 
оборудования. 

6 декабря 2022
 Источник: Минсельхоз РФ

2 декабря 2022 
Источник: Минсельхоз РФ
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Из федерального центра

Дмитрий Патрушев обсудил с депутатами Госдумы меры 
поддержки и регулирования АПК

Министр сельского хозяйства Дмитрий Патрушев принял 
участие в расширенном заседании Комитета по аграрным 
вопросам Госдумы РФ, посвященном текущей ситуации в 
агропромышленном комплексе и задачах на 2023 год. На 
мероприятии, которое прошло в преддверии «правитель-
ственного часа», обсудили предварительные итоги работы 
АПК, научное и техническое обеспечение отрасли, планы на 
посевную следующего года и другие актуальные вопросы. 
  Глава Минсельхоза отметил, что индекс сельхозпро-
изводства в этом году ожидается на уровне 103,5%. 
Этому в том числе способствуют высокие урожаи, 
которые в 2022 году собрали российские аграрии. Уже 
получено более 157,7 млн тонн зерна, по большин-
ству других культур показатели выше прошлого года. 
 Озимый сев, по предварительным данным, соста-
вил 17,7 млн га. Это меньше планов в связи погодой 
в Центральный России и Поволжье, тем не менее, 
по словам Министра, оставшиеся площади будут 
засеяны весной, и структура площадей сохранится. 
  Также Минсельхоз России держит под контролем 
обеспеченность аграриев материально-техническими 
ресурсами. В частности, для поддержки обновления парка 
техники за счет льготных программ «Росагролизинга» 
Правительство выделило 12 млрд рублей – это позво-
лит поставить аграриям в 2022 году не менее 11 тыс. 
единиц. Дополнительно до конца года компании будет 
направлено еще 10 млрд рублей, что поможет продол-
жить наращивание поставок с начала следующего года. 
   Говоря о развитии животноводства, Дмитрий Патрушев 
отметил, что в этом году ожидается прирост в производстве 

скота, птицы и молока. Также рост наблюдается в мясо-
переработке, производстве молока, сыров, сливочного 
и растительных масел, круп и муки. В целом пищевая и 
перерабатывающая промышленность полноценно обеспе-
чивает продовольственный рынок основными продуктами 
питания. Министр подчеркнул, что ключевые позиции 
Доктрины продбезопасности в этом году будут исполнены. 
   Дмитрий Патрушев отметил регулярное и плодотворное 
взаимодействие с профильным комитетом в течение всего 
года и выразил уверенность в продолжении конструктив-
ного диалога. 

7 декабря 2022 
Источник: Минсельхоз РФ

Минсельхоз окажет комплексную поддержку отрасли 

 Потенциал развития отрасли дикоросов в Арктической 
зоне и в стране в целом, финансовые и нефинансовые 
меры поддержки этого направления обсудили сегодня на 
сессии «Дикоросы Арктики и Дальнего Востока: сбор, 
переработка, логистика и сбыт», которая состоялась в 
рамках XII Международного форума «Арктика: настоящее 
и будущее». В мероприятии приняла участие замести-
тель Министра сельского хозяйства Елена Фастова. 
 
 На Арктическую зону приходится существенная 
часть объемов заготовки дикоросов. Так, в прошлом 
году ее доля в закупке ягод у населения составляла 
82% от общего по России, а грибов – 44%. При этом 
здесь сосредоточено порядка 44% перерабатывающих 
мощностей по ягодам и 77% – по грибам. В целом по 
стране в настоящее время производится порядка 30 тыс. 
тонн пищевой продукции с использованием дикоросов. 

При этом существует значительный потенциал дальней-
шего развития этой сферы. По словам Елены Фастовой, 

для ее стимулирования, в частности, необходимо пора-
ботать над положениями Лесного кодекса, связанными 
с конфликтом интересов при промышленной заготовке 
и заготовке гражданами для собственных нужд, а также 
внести подзаконные акты, позволяющие обеспечить 
прослеживаемость дикоросов и изготовленной из них 
пищевой продукции. В настоящее время рассматривается 
возможность запуска цифровой платформы, которая 
позволит мониторить процесс заготовки, обеспечит 
удобный учет сбыта продукции, включая финансовые 
потоки между заготовщиками и переработчиками.  
 
  Говоря о мерах господдержки, замминистра подчеркнула, 
что Минсельхоз продолжит планомерную работу по совер-
шенствованию механизмов, направленных на стимулиро-
вание сбыта и переработки дикоросов.

9 декабря 2022
 Источник: Минсельхоз РФ
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Из краевого центра

Владимир Солодов: уровень самообеспеченности 
Камчатки по ряду видов сельхозпродукции вырос до 78 %

Глава региона Владимир Солодов во время отчёта по 
итогам работы правительства Камчатского края за 2021 
год перед депутатами регионального законодательного 
собрания рассказал о мерах поддержки сельского хозяй-
ства, благодаря которым отрасль продолжает динамично 
развиваться.

На сегодня в Камчатском крае уделяется большое внима-
ние поддержке сельхозтоваропроизводителей и развитию 
агропромышленного комплекса.

Благодаря этому развивается производственная база 
отрасли: в прошлом году при поддержке краевого бюджета 
в Палане появилась новая модульная пекарня, ремонтиру-
ется пекарня в одном из самых отдалённых населённых 
пунктов полуострова – в селе Ачайваям. Предоставлен 
грант на развитие семейной фермы на базе бывшего совхоза 
«Комсомольский» в Шаромах.  И это лишь малая часть той 
поддержки, которая оказывается сельхозпроизводителям.

«Модернизации птицефабрики «Пионерское» позволила 
увеличить производство яйца до 60 миллионов единиц в 
год, тем самым позволив добиться серьёзного уровня само-
обеспечения, увеличив его до 78, 5%. По другим направ-
лениям сельского хозяйства нам ещё предстоит серьёзная 
работа, поскольку самообеспеченность варьируется от 
48 % по молоку и молокопродуктам, до 28,5 % по мясу 
и мясопродуктам и очень низкой по овощам открытого 
грунта.  По тепличным овощам ещё предстоит работа по 
реализации нашего ключевого проекта по строительству 
круглогодичных теплиц», – рассказал Владимир Солодов.

На сегодня на полуострове реализован 21 проект по 
благоустройству сельских территорий. Завершается стро-
ительство Дома культуры на 100 мест в поселке Лесной 
Елизовского района. Это досуговое учреждение станет 
первым, построенным в сельской местности полуострова 
за последние как минимум десять лет.

22 июня 2022 
 Источник: www.kamgov.ru

Закон о языках коренных малочисленных народов Севера 
был принят  на Камчатке с 2017 года

В настоящее время коренные народы Камчатки говорят 
на семи родных языках: алеутском, алюторском, ительмен-
ском, корякском, чукотском, эвенском и эскимосском.

«Языки коренных народов Камчатки – это часть бога-
тейшего культурного наследия, передающегося из поко-
ления в поколение. Народ и язык связаны между собой. 
Поддерживая культуру, мы поддерживаем и язык. Поэтому 
нашей задачей мы видим насколько это возможно, 
сохранить уровень развития языков коренных народов на 
достойном уровне», - рассказала министр развития граж-
данского общества и молодёжи Анна Ковалык.

В 2017 году был принят закон Камчатского края о языках 
коренных малочисленных народов Севера. В 2019 году 
принята государственная программа «Сохранение языков 
коренных малочисленных народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока РФ, проживающих в Камчатском 
крае», за счёт средств которой были изданы в соответ-
ствии с ФГОС учебные пособия по корякскому языку в 
рамках серии «Новый учебник Дальнего Востока». Для 
обучающихся первых классов общеобразовательных 
организаций выпущен «Букварь» и учебные пособия для 
обучающихся вторых-седьмых классов. В 2020 году была 

создана Ассоциация учителей родных языков, литературы 
и культуры коренных малочисленных народов Севера под 
руководством Маргариты Килик.

«Ассоциацией коренных малочисленных народов 
Камчатки при поддержке правительства региона с 2008 



6

Из краевого центра

Первый регулярный рейс выполнило судно на воздушной 
подушке  по маршруту Манилы-Каменское на Камчатке

года издаётся газета «Абориген Камчатки». Это издание 
имеет большое значение для коренных народов, в особен-
ности для тех, кто проживает в отдаленных муниципаль-
ных образованиях Камчатского края. Сейчас в процессе 
верстки находится праздничный номер, посвященный 
15-летию со дня образования Камчатского края», - отме-
тила Анна Ковалык.

Сотрудники Камчатского центра народного творчества 
ежегодно совершают несколько экспедиций в отдаленные 
села полуострова для сбора и сохранения нематериального 
культурного наследия коренных народов полуострова – 
они записывают родовые мелодии, снимают уникальные 
кадры проведения обрядовых действий, работы оленево-
дов в тундре и др.

С 2014 года в Камчатской краевой научной библиотеке 
им. С.П. Крашенинникова желающие могут изучать 
ительменский язык, а с 2018 – и корякский. В 2021 году 
председатель родовой общины КМНС «Кналос Кутх» 
Мария Киле осенью прошлого года стала автором мобиль-
ного приложения (разговорника на ительменском языке) 
«Ӄӽынэсхч» (Скажи), которое позволяет познакомиться 
с основами ительменского языка, с особенностями его 
произношения и написания. 

С 2015 года региональное министерство развития граж-
данского общества и молодёжи проводит краевой конкурс 
«Лучшая творческая работа на родном языке коренных 
малочисленных народов». Камчатским театром кукол 
ежегодно проводятся спектакли по мотивам сказок корен-
ных малочисленных народов, Камчатский центр народного 
творчества организует краевой фестиваль-конкурс сказок 
коренных малочисленных народов «Мургин лым,ныль». 

«В Камчатском крае родные (корякский, ительменский, 
эвенский, чукотский) языки изучают в школах и детсадах 
на территориях компактного проживания коренных мало-
численных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока: 
в муниципальных образованиях Корякского округа и 
Быстринском муниципальном районе.

Родные языки КМНС изучают 174 дошкольника в 12 обра-
зовательных организациях Пенжинского, Олюторского, 
Карагинского, Тигильского, Быстринского районов и 

посёлка Палана. Предметные области «Родной язык и 
Литературное чтение на родном языке» и «Родной язык и 
Родная литература» изучает 751 ученик в 13 образователь-
ных организациях тех же муниципальных образований.

В 2019 году в Камчатском крае впервые реализован 
проект «Пришкольные лагеря языкового и культурного 
погружения «Мой родной язык» в семи образовательных 
организациях Олюторского и Тигильского районов, в 
которых 283 обучающихся совершенствовали корякский и 
ительменский языки.  

В образовательных организациях Камчатского края 
работает 21 учитель родного языка КМНС: 15 учителей 
корякского языка, четыре учителя эвенского языка, 
один учитель ительменского языка, один учитель чукот-
ского языка», - рассказали в министерстве образования 
Камчатского края.

В текущем году правительством Камчатского края был 
подготовлен и принят план мероприятий по реализации 
в Камчатском крае в 2022 – 2032 годах Международного 
десятилетия языков коренных народов, который включает 
в себя 72 мероприятия.

«Среди ключевых мероприятий можно отметить следу-
ющие: реализация дополнительных профессиональных 
программ повышения квалификации для учителей родных 
языков; разработка, выпуск литературы на родных языках, 
методических пособий по изучению родного языка: на 
корякском (алюторский, чавчувенский, нымыланский 
диалекты), эвенском, ительменском языках; проведение 
курсов по языкам ительменском и корякскому языку в 
краевой библиотеке имени С.П. Крашенинникова; меро-
приятия по поддержке родных языков и литературы на 
площадках муниципальных школ (чтения, игры, викто-
рины, конкурсы); поддержка СМИ, издаваемых на языках 
коренных малочисленных народов», - добавила министр 
развития гражданского общества и молодёжи Камчатского 
края.

1 июля 2022 
 Источник: www.kamgov.ru

Судно будет совершать регулярные рейсы в понедельник 
и четверг.

Судно на воздушной подушке (СВП) «Барс», принадле-
жащее ГУП КК «Камчаттрансфлот», выполнило первый 
регулярный рейс, организованный по маршруту Манилы 
– Каменское в Пенжинском муниципальном районе, сооб-
щили в региональном Минтрансе.

"Протяжённость маршрута (в одну сторону) составляет 
63,3 км, время в пути около 1,5 часов в одну сторону или 4 
часа 16 минут на круг (включая время на посадку/высадку 
пассажиров). Средняя скорость движения по маршруту 
составляет 40 км/ч. Поездка субсидируется за счёт средств 
краевого бюджета в результате чего стоимость билета для 
пассажира составляет одну тысячу рублей", - рассказали 
в министерстве транспорта и дорожного строительства 

региона.
Там отметили, что данный рейс сезонный, выполняется 

в период с мая по октябрь по понедельникам и четвергам. 
В период с ноября по апрель планируется корректировка 
расписания. Перевозка пассажиров СВП организована с 
целью повышения транспортной доступности, а также 
альтернативы и дополнения воздушному сообщению.

Добавим, СВП «Барс» относится к типу «Нептун-23», 
построено по заказу Минтранса Камчатского края на 
мощностях ООО «Ховеркрафт». Его вместимость состав-
ляет 20 человек, длина – 11 м, ширина – 4,5 м.

                                                                                                                                                      
                  1 июля 2022  

 Источник: www.kamgov.ru
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Камчатский бизнес продолжает расширять ассортимент                      
продукции и развивать производство

Крупнейший производитель Камчатки – компания 
«Алфавит вкуса» – выпускает сегодня более 40 видов 
конфет, вафель, зефира и других кондитерских изделий.

Вся продукция компании выпускается на основании 
ГОСТов, в ней нет консервантов, искусственных краси-
телей, усилителей вкуса. Но ещё одно, не менее важное 
преимущество этой продукции, – она вся изготовлена из 
отечественных, в том числе и камчатских продуктов.

«К примеру, для производства наших знаменитых конфет 
"птичье молоко" мы используем только яйца птицефабрики 

 Президент России Владимир Путин поздравил жителей              
полуострова с 15-летием образования Камчатского края

Глава государства обратился к жителям Камчатки со 
словами поздравления.

«Объединение Камчатской области и Корякского авто-
номного округа в 2007 году стало большим, значимым 
событием для российского Дальнего Востока и всей 
страны. Открыло новые возможности для эффективного 
социально-экономического развития региона, укрепления 
весомого потенциала местной промышленности и сель-
ского хозяйства», — сказал Владимир Путин.

Президент подчеркнул, что сегодня важно ставить перед 
собой и решать перспективные, амбициозные задачи, 
уделять приоритетное внимание привлечению инвестиций, 
реализации масштабных инфраструктурных проектов, 
созданию современных рабочих мест.

«Конечно, в числе главных, ключевых целей — поддержка 
туристической отрасли, ведь Камчатка — удивительный 
по красоте заповедный край, известный своей уникальной 
природой, могучими вулканами и термальными источ-
никами, интересными пешими и водными маршрутами, 
радушием и гостеприимством жителей.

Желаю вам успехов в реализации намеченных планов 
— на благо родной земли и России в целом», — подыто-
жил Владимир Путин.

Напомним, 1 июля 2007 года объединились Камчатская 
область и Корякский автономный округ. Административное 
слияние создало основу для повышения экономического, 
культурного, социального потенциалов объединённого 
региона.

1 июля 2022 
 Источник: www.kamgov.ru

"Пионерское"», – рассказала руководитель отдела по 
работе с клиентами ООО «Алфавит вкуса» Ксения Бажина.

Сейчас в планах предприятия – расширение ассортимента. 
Технологи «Алфавита вкуса» завершили разработку новых 
конфет и в ближайшее время запустят их в производство. 
Из порта Владивостока на Камчатку уже отправлен груз 
с упаковкой для нового кондитерского изделия. К слову, 
и упаковка, которую используют для своей продукции в 
компании, тоже отечественного производства.

«У нас в планах и расширение производства. Сейчас мы 
ведём переговоры с одним из российских производителей 
по поводу закупки у него нового оборудования», – доба-
вила Ксения Бажина.

Напомним, в конце февраля этого года в Камчатском крае 
по инициативе главы региона Владимира Солодова создан 
штаб по обеспечению устойчивости экономики региона. 
Каждую неделю принимаются различные решения по 
мерам поддержки населения и бизнеса в непростой эконо-
мической ситуации, которая спровоцирована антироссий-
скими санкциями.

1 июля 2022 
 Источник: www.kamgov.ru
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Юрий Трутнев: вместе мы сможем сделать Камчатский край 
по-настоящему комфортным для жизни

Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации – полномочный представитель Президента 
Российской Федерации в Дальневосточном федеральном 
округе Юрий Трутнев поздравил камчатцев с Днём обра-
зования Камчатского края.

Юрий Трутнев отметил, что Камчатка – удивительная по 
красоте земля, и каждый, кто хоть раз побывал на Камчатке, 
мечтает вернуться сюда снова.

«Правительством Российской Федерации совместно с 
руководством Камчатского края принимается целый ряд 
мер по развитию региона. Строятся стадионы и дороги, 
учреждения здравоохранения и спортивные площадки, 
возникают новые проекты в сфере туризма. Уверен, это 
только начало. Вместе мы сможем сделать Камчатский край 
по-настоящему комфортным для жизни, привлекательным 
для туристов и бизнеса, сделать так, чтобы тысячи россиян 
смогли собственными глазами увидеть красивейшую 
природу края. Поздравляю с 15-летием образования реги-
она! Желаю успехов и процветания Камчатскому краю, 
счастья и всего доброго его жителям!» — сказал Юрий 
Трутнев.

Напомним, 1 июля 2007 года объединились Камчатская 

В регионе уделяется большое внимание поддержке сель-
хозтоваропроизводителей и развитию агропромышлен-
ного комплекса, что, как следствие, влияет на увеличение 
объёмов произведённой продукции.

О том, какие успехи в сельскохозяйственной отрасли 
достигнуты на Камчатке за 15 лет, рассказал заместитель 
председателя правительства Камчатского края Роман 
Василевский.

«Как и у всех регионов Российской Федерации у нас стоит 
задача, нарастить и производство сельскохозяйственной 
продукции, и переработанной продукции для того, чтобы 
она всегда была на столах жителей Камчатского края. На 
территории Камчатского края существует программы по 
развитию сельского хозяйства, по развитию переработки 
сельхозпродукции, и сегодня мы продолжаем работы 
по наращиванию произведённой продукции», – отме-
тил Роман Василевский.

Ежегодно на полуострове увеличивается площадь 
засеваемой овощами и картофелем земли. В этом году в 
регионе под посадку картофеля в сельхозпредприятиях и 
крестьянско-фермерских хозяйствах были выделены более 
900 гектаров. В следующем году снова планируется увели-
чение площадей, и уже не только под картофель, но и под 
другие овощи открытого грунта.

«Сегодня мы дополнительно вводим в оборот земли, 
которые раньше считали практически утерянными. Эти 
земли возвращаются, и мы надеемся, что они послужат 
нам в производстве картофеля. Сегодня мы уже перешли 
к увеличению объёма производства семян картофеля. 

область и Корякский автономный округ. Административное 
слияние создало основу для повышения экономического, 
культурного, социального потенциалов объединённого 
региона.

1 июля 2022 
 Источник: www.kamgov.ru

На Камчатке за последние годы выросла самообеспеченность 
сельхозпродукцией

Рассчитываем, что в ближайшие годы производство семян 
на территории Камчатского края перекроет те поставки, 
которые мы ранее производили за территорией полуо-
строва», – добавил Роман Василевский.

Безусловно, развитие сельского хозяйства не было 
бы возможным без поддержки федеральных властей. 
Правительство Российской Федерации расширило 
поддержку сельхозпроизводителей картофеля и других 
овощей и увеличило размеры субсидирования в рамках 
нового федерального проекта «Развитие овощеводства и 
картофелеводства».

На меры поддержки смогут рассчитывать малые и 
средние предприятия, самозанятые и граждане, ведущие 
личные подсобные хозяйства и официально реализующие 
свою продукцию. Субсидии будут предоставляться на 
проведение агротехнологических работ, на производство 
овощей, в том числе элитных сортов, в открытом и защи-
щённом грунтах.

Новый федеральный проект «Развитие овощеводства и 
картофелеводства» стартует 1 января 2023 года.

Напомним, сегодня поддержка сельхозпроизводителей, 
занимающихся на Камчатке выращиванием картофеля и 
других овощей, осуществляется в рамках государственной 
программы развития сельского хозяйства и регулирова-
ния рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и 
продовольствия.

4 июля 2022
 Источник: www.kamgov.ru
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На Камчатке сельчане в рамках госпрограммы могут сами        
определить, что необходимо обустроить в их селе или посёлке

 Минсельхозе Камчатского края подвели итоги реали-
зации госпрограммы «Комплексное развитие сельских 
территорий».

В министерстве сельского хозяйства, пищевой и 
перерабатывающей промышленности сообщили, что 
госпрограмма на полуострове реализуется по четырём 
направлениям:

- улучшение жилищных условий граждан, проживаю-
щих на сельских территориях;

- благоустройство сельских территорий;
- содействие занятости;
- современный облик сельских территорий.
«С 2020 года в рамках этой госпрограммы реализу-

ются инициативы местных жителей. То есть программа 
нацелена на то, чтобы сельчане могли сами определить, 
что необходимо обустроить в их селе или посёлке. Если 
жители желают создать какой-либо объект – спортив-
ную или детскую площадку, установить освещение или 
установить тротуары – они выходят с инициативой, и 
такие инициативы реализуются», – рассказал министр 
сельского хозяйства, пищевой и перерабатывающей 
промышленности Вячеслав Черныш.

За три года реализации программы в сёлах и посёлках 
Камчатского края появилось более 40 объектов. К примеру, 
в Тымлате, благодаря реализации этой программы, 
появился бетонный тротуар, в Манилах – этнопарк на 
берегу реки, а в Усть-Камчатске обустроили парк отдыха.

В рамках реализации мероприятий по улучшению 
жилищных условий граждан, проживающих на сельских 
территориях, ежегодно из бюджета Камчатского края 
выделяется в среднем по 45-50 миллионов рублей и 
десятки семей получают квартиры или покупают дома.

«Очередность в этой программе сегодня формируется 
таким образом, что первые в очереди – это работники агро-
промышленного комплекса, затем сотрудники ветеринар-
ных служб, а далее – сотрудники социальных учреждений. 
То есть благодаря реализации этой программы сформи-
рован комплексный подход, при котором специалисты из 
разных сфер, помогающие качественно улучшить жизнь 
на селе, тоже могут получить социальную выплату на 
приобретение жилья», – добавил Вячеслав Черныш.

В рамках подпрограммы «Современный облик сельских 
территорий» продолжается строительство Дома культуры 
в посёлке Лесной Елизовского района. На сегодня все 
работы в финальной стадии. Это досуговое учреждение 
станет первым, построенным в сельской местности на 
Камчатке за последние как минимум десять лет. До этого 
сельские учреждения культуры могли получить средства 
только на ремонт или частичную реконструкцию. Дом 
культуры будет сдан, как и планировалось, в этом году.

6 июля 2022 
 Источник: www.kamgov.ru

Мясо и полуфабрикаты из оленины планируют поставлять в 
детские сады и школы столицы Камчатки и Елизовского района

В условиях экономических санкций ГУП «ПО 
Камчатоленпром» продолжает свою деятельность, реали-
зуя в полном объеме оленину на территории региона.

ГУП «ПО Камчатоленпром» функционирует на терри-
тории края с 2008 года. Поголовье оленей предприятия 
составляет 17 тысяч. Выпас производится на пяти произ-
водственных участках, расположенных на территории 
Олюторского и Пенжинского районов. Численность 
сотрудников — порядка 130 человек. Забой оленей 
проводится один-два раза в год. Ежегодно предприятие 
изготавливает около 30 тонн мяса, которое реализуется в 
полном объёме.

«Мясо реализуем в муниципальные учреждения, 
индивидуальным предпринимателям, населению. 
Приобрести его можно как на территории производствен-
ных участков, так и в Петропавловске-Камчатском. В 
прошлом году мы запустили пилотный проект с одним из 
предприятий нашего региона, которое изготавливало из 
оленины полуфабрикаты — колбасные изделия, сосиски, 
сардельки и т.д. Данная продукция пользуется большой 
популярностью у жителей и гостей Камчатского края. 
Потребность в данной продукции растёт, поэтому данное 
сотрудничество будет продолжено», — сообщила Ирина 
Клещенко, экономист ГУП «ПО Камчатоленпром».

Предприятие реализует мясо в дошкольные образователь-
ные учреждения Олюторского и Пенжинского районов. В 
планах — организация поставок в детские сады и школы 
на территории Петропавловск-Камчатского городского 
округа и Елизовского района. 

Мясо оленя, которое изготавливается на предприятии 
ГУП «ПО Камчатоленпром», является экологически 
чистым продуктом. Оно полезно людям, страдающим 
сахарным диабетом, является низкокалорийным и имеет 
большое количество витаминов, легко в приготовлении. 

«Учитывая постоянно растущий спрос на нашу продук-
цию, мы стараемся занять определённый процент рынка на 
территории Камчатского края. В условиях экономических 
санкций предприятие реализует населению мясо по демо-
кратичной цене, 530 рублей за килограмм, и мы и далее 
планируем развивать отечественное производство на благо 
жителей нашего региона», — добавила Ирина Клещенко. 

В планах предприятия — увеличение поголовья оленей и 
производства мяса.

7 июля 2022 
 Источник: www.kamgov.ru
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Камчатка щедрая: главные достижения в сельском хозяйстве и 
перерабатывающем производстве полуострова за 15 лет

Министерство сельского хозяйства, пищевой и перера-
батывающей промышленности подводит итоги 15-летия 
работы.

Основная задача работы Минсельхоза Камчатского края – 
повышение уровня обеспеченности населения полуострова 
продуктами питания местного производства, доступными 
по цене и безопасными по качеству. С каждым годом на 
Камчатке повышается продуктивность скота и птицы, 
растёт поголовье, реализуются инвестиционные проекты. 

В 2007 году в поселке Сокоч было образовано предпри-
ятие ООО «Агротек-АГРО». В рамках инвестпроекта 
«Строительство свинофермы на 12 тысяч голов в год» 
компания «Агротек Холдинг» в 2013 году привезла из 
Канады племенное поголовье свиней – 728 голов пород 
Йоркшир, Дьюрок и Канадский Ландрас. 

В 2009 году было запущено предприятие ООО «Домашнее 
меню», которое начало выпуск собственной кулинарной 
продукции. Благодаря этому предприятию у камчатцев 
появилась возможность приобретать полуфабрикаты 
высшего качества — готовые первые и вторые блюда в 
замороженном виде, пельмени, вареники и многое другое.

В 2020 году на территории Камчатского края реализован 
проект по строительству свинокомплекса мощностью до 
36 тыс. голов в посёлке Лесной. Строительство живот-
новодческих комплексов позволило нарастить поголовье 
свиней в крае, внедрить в производство высокотехноло-
гичное оборудование, убедиться в том, что в современных 
условиях хозяйствования, можно конкурировать с зарубеж-
ными и отечественными предприятиями по производству 
свинины. 

В рамках инвестпроекта в 2015 году запущено пред-
приятие ООО «Камчатпищепром», в посёлке Зеленый 
Елизовского района. Первый птичник начал свою 
работу в начале 2016 года, запущен в работу инкуба-
тор, установлено высокотехологичное оборудование 
в цехе убоя птицы. В 2021 году произведено на убой 
в живом весе 1019.4 тонны. Реализация продукции 
осуществляется через розничную сеть торговой марки 
«Юкидим», которая является компанией-партнером ООО 

«Камчатпищепром». Данная торговая сеть насчитывает 10 
торговых точек, также продукция поставляется в детские 
учреждения и другие учреждения социальной сферы.  
 
В 2015 году в Елизовском районе на базе АО «Заречное» 
введен в эксплуатацию убойный цех производитель-
ностью до 10 голов крупного рогатого скота в смену.  
Новый завод по производству молочной продукции в 
Заозерном запущен в 2021 году. В его цехах произво-
дят необычные для всего Дальнего Востока и Сибири 
продукты, которые ранее завозили из центральной России 
– это термостатная сметана, зернёный творог в сливках и 
греческий йогурт. 

В рамках реализации подпрограммы «благоустройство 
сельских территорий» госпрограммы «Комплексное разви-
тие сельских территорий» в сёлах и посёлках Камчатского 
края реализованы более 40 инициатив местных жителей. 
К примеру, в Тымлате, впервые за несколько десятилетий, 
появился бетонный тротуар, в Манилах – этнопарк на 
берегу реки, а в Усть-Камчатске обустроили парк отдыха.  
По программе улучшения жилищных условий граждан, 
проживающих на сельских территориях, ежегодно из 
бюджета Камчатского края выделяется в среднем по 45-50 
миллионов рублей на субсидии для покупки жилья тем, 
кто работает на селе. 

В рамках реализации подпрограммы «Современный 
облик сельских территорий» госпрограммы «Комплексное 
развитие сельских территорий» продолжается строитель-
ство Дома культуры в посёлке Лесной Елизовского района. 
На сегодня все работы в финальной стадии. Это досуговое 
учреждение станет первым, построенным в сельской 
местности на Камчатке за последние, как минимум, 10 лет. 
До этого сельские учреждения культуры могли получить 
средства только на ремонт или частичную реконструкцию. 
Дом культуры будет сдан, как и планировалось, в 2022 году.

10 июля 2022 
 Источник: www.kamgov.ru
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На Камчатке два проекта по созданию модульных                         
некапитальных средств размещения получат грант

12 июля на Камчатке прошел конкурс на получение 
грантов на строительство модульных отелей.

Конкурсная комиссия провела заседание, на котором 
рассмотрела поступившие ранее заявки на получение 
средств для строительства некапитальных средств разме-
щения, пригодных для круглогодичного использования, 
рассказали в министерстве туризма Камчатского края.

 «Всего подано три заявки, все были тщательно 
изучены, нарушений не обнаружено. Всем участникам 
были присвоены баллы в соответствии с определенной 
системой. Камчатский край впервые получил такой 
беспрецедентный объём финансовой поддержки для 
нашей туристической отрасли. Так, победителями стали 
проект ООО «Снежная Долина» в Верхне-Паратунском 
районе, который уже находится в стадии активной 
реализации, безусловно, мы считаем, что данная мера 
поддержки значительно поможет предпринимателям 
расширить туристическую инфраструктуру. Ещё проект, 
который получил высокий балл - это проект в районе села 
Лазо, ООО «Кречет-тур». Мы считаем его стратегически 
важным, он открывает новое направление для туристов, 
на север Камчатки, где абсолютно другой климат, другие 
пейзажи. Данное направление очень перспективное. — 
рассказал министр туризма Камчатского края Владимир 
Русанов. — Добавлю, что одним из условий получения 
данного вида грантовой поддержи было софинансирова-
ние в размере 50% от суммы субсидии».

Конкурс на получение субсидии на развитие тури-
стической инфраструктуры: обустройство и создание 
туристических маршрутов, приобретение оборудования, 
необходимого для эксплуатации туристических объек-
тов, в том числе оборудование ТИЦ, пунктов проката, 

развитие и создание пляжей, точек общественного питания 
на пляже; модульных некапитальных средств размещения: 
кемпингов и автокемпингов состоится уже на этой неделе. 
Всего было подано более 80 заявок.

Напомним, с начала 2022 года Камчатский край получил 
на развитие туристической отрасли региона около 300 
миллионов рублей из федерального центра. Первый транш 
в размере 100 миллионов пришёл на полуостров в апреле 
этого года – это были средства на создание модульных 
легковозводимых отелей. В конце мая регион в рамках 
нацпроекта «Туризм и индустрия гостеприимства» полу-
чил ещё чуть более 186 млн рублей. Камчатский край стал 
одним из первых регионов в стране, который организовал 
проведение конкурса на получение средств гранта.

13 июля 2022 
Источник: www.kamgov.ru

Первые учителя и врачи оформили «Дальневосточную ипотеку»

Льготная ипотека стала востребованным инструментом 
поддержки дальневосточников.

Полномочный представитель президента в ДФО отметил, 
что на приобретение жилья выдано более 44 тыс. льготных 
кредитов на 183 млрд рублей. 

«Решением Президента России Владимиром 
Владимировичем Путиным «Дальневосточная ипотека» 
распространена на врачей и учителей, работающих на 
Дальнем Востоке. По предварительным прогнозам, 
«дальневосточную ипотеку» до конца 2024 года смогут 
получить более 16 тысяч врачей и учителей», - подчеркнул 
вице-премьер.

«На Дальнем Востоке живут и работают 337 тыс. работ-
ников образовательных и медицинских организаций. 
Льготная ипотека для учителей позволит привлечь новых 
педагогов в школы ДФО, повысит престиж профессии 
учителя. Для студентов-медиков это станет стимулом к 
работе в государственном здравоохранении, сможет повли-
ять на решение кадрового вопроса в медучреждениях 

малых населенных пунктов Дальнего Востока и увели-
чение обеспеченности региона медицинской помощью. 
Важно, что эта мера господдержки охватывает не только 
врачей, а всех медработников, включая медсестер и сани-
тарок», сказал министр РФ по развитию Дальнего Востока 
и Арктики Алексей Чекунков.

По данным государственного института развития - 
Корпорации развития Дальнего Востока и Арктики (КРДВ), 
на сегодняшний день 44 707 семей на Дальнем Востоке 
улучшили свои жилищные условия на общую сумму свыше 
183 млрд рублей. Банки-участники программы выдают 
средства по «Дальневосточной ипотеке» под 2% годовых 
и ниже. Среди регионов Дальнего Востока тройку лидеров 
по количеству выданных кредитов составляют:

Добавим, кредиты по программе «Дальневосточная 
ипотека» предоставляются молодым семьям, в которых 
супругам не более 35 лет, неполным семьям с несо-
вершеннолетними детьми и участникам программы 
«Дальневосточный гектар». Кроме того, жители других 
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регионов России смогут воспользоваться льготным креди-
том под 2% при переезде на Дальний Восток, став участ-
никами программы повышения мобильности трудовых 
ресурсов. С июня 2022 года воспользоваться программой 
могут педагогические работники, имеющие стаж работы 
по специальности не менее 5 лет в государственной или 
муниципальной образовательной организации, располо-
женной на территории субъекта ДФО. А также работники 
государственных или муниципальных медицинских 
организаций ДФО, имеющие стаж работы не менее 5 лет. 

Для врачей и учителей требования к возрасту и семейному 
положению не предъявляются.

Напомним, на сегодняшний день в различной степени 
строительной готовности на Камчатке возводятся 
несколько сотен квартир, которые после сдачи будут пред-
ложены камчатцам в рамках программ «Дальневосточная 
ипотека», «Сельская ипотека», а также по различным 
ипотечным продуктам.

13 июля 2022 
 Источник: www.kamgov.ru

На портале госуслуг появится новый суперсервис "Мое жилье"

Росреестр разрабатывает суперсервис для сделок с недви-
жимостью "Мое жилье". Он будет доступен на Едином 
портале государственных услуг.

"Мы выходим на новый уровень, перестраиваем процессы 
взаимодействия, используем проактивное предоставление 
услуг. Суперсервис "Мое жилье" позволит перевести 
долгий и сложный процесс выбора и приобретения 
недвижимости в простой и понятный формат", - отметил 
руководитель Росреестра Олег Скуфинский.

С помощью сервиса граждане смогут искать и покупать 
недвижимость, регистрировать права, взаимодействовать 
с агрегаторами и банками. Кроме того, "Мое жилье" 
предоставит конструктор договоров, который помо-
жет превентивно исключать потенциальные причины 
приостановлений.

Обмен информацией между покупателем и продавцом, 
формирование пакетов документов будет происходить 

в специально создаваемой единой цифровой среде - 
"виртуальной комнате сделки". Она, в частности, предус-
матривает оповещение всех участников об изменениях в 
процессе регистрации.

"Покупка квартиры - одна из наиболее сложных и ответ-
ственных жизненных ситуаций. Благодаря суперсервису 
"Мое жилье" граждане будут застрахованы от ошибок и 
юридических рисков при проведении сделок с недвижимо-
стью, а также получат возможность пройти процесс сделки 
онлайн с минимальным контактом с государственными 
органами", - заявил замглавы минцифры Дмитрий Огуряев.

Проработкой суперсервиса и его запуском займется рабо-
чая группа под председательством Росреестра.

29 августа 2022 
Источник: www.kamgov.ru

Пять Центров «Точка роста» открылись на Камчатке

Центры образования естественно-научной и технологиче-
ской направленностей «Точка роста» начали работу в трех 
муниципальных районах Камчатского края.

«Точки роста» появились в Елизовской средней школе № 
7 им. О.Н. Мамченкова, Елизовской средней школе № 9 и 
Раздольненской средней школе имени В.Н. Ролдугина, 
Анавгайской средней и Апачинской средней школе № 7, 
сообщили в министерстве образования Камчатского края

С началом нового учебного года в новом формате будут 
функционировать школьные физические и химико-биоло-
гические лаборатории, оснащенные в рамках федерального 
проекта «Современная школа» национального проекта 
«Образование» новейшими цифровыми лабораториями.

«По окончании школы я планирую поступать в медицин-
ский университет, именно поэтому такие предметы, как 
химия и биология, мне особенно интересны. Предмет всегда 
лучше усваивается, когда ты можешь отработать теорию 
на практике или проверить имеющуюся гипотезу. Ранее 
на дополнительных занятиях по химии мы уже проводили 
качественный анализ на обнаружение фальсификации в 
различных продуктах питания, таких как колбасы, чипсы, 
молоко, кисломолочные продукты, печенье. Мы исследовали 

это капельно, а с новым оборудованием мы сможем 
узнать еще и точное количество того или иного веще-
ства в исследуемом образце!» — поделилась ученица 
11 класса Елизовской средней школы № 7 имени О.Н. 
Мамченкова Валерия Кругляк.

Поступившее в общеобразовательные организации 
робототехническое оборудование позволит значи-
тельно расширить спектр программ дополнительного 
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образования, считает директор Елизовской средней школы 
№ 9 Ольга Тищенко.

«Много нового и интересного ожидаем мы от реализации 
этого проекта. И очень рассчитываем на то, что ребята 
под новым углом смогут посмотреть на такие непростые, 
но очень важные учебные предметы, как химия, физика, 
биология, и кто-то из них изберет естественнонаучное 
направление для своей будущей профессиональной 
деятельности, а другие всерьез заинтересуются робо-
тотехническим моделированием и получат инженерное 
образование», — сказала Ольга Тищенко.

Открытие еще пяти Центров «Точка роста» в отдаленных 
труднодоступных школах Камчатского края запланировано 
на середину сентября.

Напомним, что Центры образования «Точка роста» созда-
ются по всей России с начала 2019 года. В Камчатском 
крае в период с 2019 по 2021 годы открыты 27 Центров, 17 

Три предприятия Камчатки стали лучшими экспортёрами 
Дальнего Востока

Впервые в истории камчатские предприятия стали 
победителями и призёрами дальневосточного этапа 
Всероссийского конкурса «Экспортер года».

Три камчатских компании вошли в список лучших 
экспортёров Дальнего Востока. Единая окружная конкурс-
ная комиссия Всероссийской премии «Экспортер года» 
определила накануне победителей в Дальневосточном 
федеральном округе.

По решению комиссии, в состав которой вошли пред-
ставители федеральных министерств, Центра поддержки 
экспорта, Российского экспортного центра и предпри-
нимательских объединений, победителями стали как 
предприятия малого и среднего бизнеса, так и крупные 
промышленные предприятия.

Премия присуждается организациям и индивидуальным 
предпринимателям, достигшим наибольших успехов в 
осуществлении экспорта несырьевых неэнергетических 
товаров, работ, услуг, а также результатов интеллекту-
альной деятельности. Три камчатских предприятия стали 
победителями и призёрами в четырёх номинациях из 14.

«Впервые в истории этой престижной премии пред-
ставители Камчатки не только заняли призовые места, 
но и стали победителями. Надеюсь, что название 
одной из этих компаний мы услышим и на финальном 
награждении в списке лучших экспортеров страны. Мы 
ежегодно помогаем нашим производителям выводить 
продукцию на экспорт. И отрадно видеть наши предпри-
ятия на экспортном пьедестале почёта. Призовые места в 
престижном конкурсе – очередное тому подтверждение. 
У камчатских компаний большой потенциал. Я призываю 
руководителей не бояться расширять рынки сбыта, и 
не бояться участвовать в таких серьёзных и статусных 
конкурсах.  Ну а мы – правительство Камчатского 
края– готовы и дальше помогать развитию бизнеса и его 
продвижению», – рассказала заместитель председателя 

правительства Камчатского края Юлия Морозова.
В номинации «Экспортер года в сфере готовой продукции 

АПК (высокие переделы)» (МСП) первое место завоевала 
компания «Лунское море» – крупнейшее предприятие по 
переработке икры и морепродуктов, производству икорной 
продукции и рыбной кулинарии.

ООО «Северная экспедиция» – российский туроператор 
и судовой агент – стало призером сразу в двух направле-
ниях. В номинации «Экспортер года в сфере услуг» (МСП) 
компания заняла второе место, а в номинации «Прорыв 
года» (МСП) стала обладателем третьего места.

В номинации «Новая география» (крупный бизнес) 
второе место завоевало ООО «Дельфин» – экспортер рыбы 
и рыбной продукции.

Отметим, что определение победителей и призеров 
«Экспортера года» проходит в два этапа: первый проходит 
на уровне каждого федерального округа, затем из числа 
компаний, занявших 1-е место по итогам окружного этапа, 
будут отобраны лучшие экспортеры страны.

Напомним, конкурс проводится в рамках национального 
проекта «Международная кооперация и экспорт» при 
поддержке Минпромторга России, Минэкономразвития 
России, Минсельхоза России и Минкомсвязи России.

Премия «Экспортер года» учреждена Правительством 
Российской Федерации для поощрения организаций и 
индивидуальных предпринимателей, достигших исключи-
тельных результатов в экспортной деятельности. Премия, 
вручаемая по итогам конкурса, является символом госу-
дарственного признания заслуг экспортеров в укреплении 
национальной экономики и продвижении российской 
конкурентоспособной продукции на зарубежные рынки.

1 сентября 2022 
 Источник: www.kamgov.ru

из которых имеют цифровую и гуманитарную направлен-
ность, а 10 — естественно-научную и технологическую.

1 сентября 2022 
 Источник: www.kamgov.ru
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24 семьи с детьми-инвалидами на Камчатке улучшили              
жилищные условия с начала года

До конца года выплаты на улучшение жилищных условий 
получат еще две семьи.

Обеспечение жильём семей с детьми с ограниченными 
возможностями здоровья ведется в рамках краевой 
программы, ежегодно на эти цели из бюджета региона 
выделяется порядка 100 миллионов рублей, сообщила 
заместитель министра строительства и жилищной поли-
тики региона Елена Косова.

«Помимо предоставления жилых помещений по социаль-
ному найму, такие семьи могут претендовать на получение 
социальной выплаты из средств краевого бюджета на 
приобретение жилого помещения в собственность. У семей 
с детьми-инвалидами из отдаленных районов Камчатки 
таким образом появляется возможность приобрести жилье 
либо в Петропавловске-Камчатском, либо в Елизовском 
районе.  Средств выплаты достаточно на покупку жилья в 
центральной агломерации. В текущем году было выделено 
около 100 млн рублей на социальные выплаты семьям, 
воспитывающим детей-инвалидов. В настоящее время уже 
19 семей получили указанную выплату и приобрели жилое 

помещение за счет бюджета. Ещё две семьи до конца года 
воспользуются правом на эту выплату», - рассказала Елена 
Косова.

Замминистра добавила, что помимо 19 семей, которые 
уже получили выплаты и приобрели жилье, ещё пять семей 
были обеспечены жилыми помещениями посредством 
предоставления квартир по договору социального найма. 
Так, одна семья получила квартиру в новом доме в городе 
Елизово и четыре семьи получили жилье на Кутузова, 
в новом доме, который оборудован всеми необходимым 
атрибутами для проживания семьи с ребёнком-инвалидом. 

Добавим, в начале текущего года в очереди на социаль-
ные выплаты или предоставление жилья состояли около 
150 камчатских семей, воспитывающих детей с ограни-
ченными возможностями здоровья. Ежегодно жильем 
обеспечиваются не менее 25 таких семей.

9 сентября 2022 
Источник: www.kamgov.ru

Более 700 миллионов рублей получит Камчатка на                       
санитарную авиацию в 2023 году

Это повысит доступность медицинской помощи для 
жителей труднодоступных районов.

Правительство России с 2023 года увеличит объём финан-
сирования санитарной авиации для Камчатского края, что 
позволит повысить доступность медицинской помощи 
для людей, проживающих в труднодоступных районах. В 
следующем году на эти цели предусмотрено 733 милли-
она 600 тысяч рублей, сообщил губернатор Камчатского 
края Владимир Солодов в эфире программы «Камчатка. 
Главное за неделю».

«В последние годы помощь со стороны федерального 
бюджета не соответствовала нашим потребностям: она 
покрывала менее 30% от всех расходов. Мы все равно 
несли эти расходы, потому что не можем оставить наших 
граждан в беде. Благодаря проведенной совместной работе 
— а мы ставили данный вопрос на всех площадках в тече-
ние последних двух лет — удалось добиться позитивного 
результата. Мы получили больший объем финансирования 
со стороны федерального бюджета», — отметил Владимир 
Солодов.

Глава региона также подчеркнул, что для Камчатки 
особенно важно увеличение объема федерального финан-
сирования санитарной авиации, поскольку зачастую это 
единственный способ добраться до отдаленных населен-
ных пунктов. 

«Это позволит нам полностью обеспечить потребности 

наших граждан и не отвлекать средства краевого бюджета 
на оказание медпомощи санитарной авиацией. Мы 
уверены, что санитарное задание будет выполнено в 
полном объеме, и оно за счет федерального бюджета будет 
полностью профинансировано, что, конечно же, очень 
важное подспорье для нас с точки зрения сбалансирован-
ности нашего бюджета», — добавил Владимир Солодов.

Отметим, за 11 месяцев 2022 года Камчатский территори-
альный центр медицины катастроф осуществил 450 выле-
тов, эвакуированы 621 человек, и в том числе 59 детей.

Напомним, главы дальневосточных регионов, и в том 
числе губернатор Камчатки Владимир Солодов, неодно-
кратно выступали с инициативой об увеличении объема 
финансирования санитарной авиации, поскольку в труд-
нодоступных районах она предполагает дополнительную 
нагрузку на систему здравоохранения, что должно учиты-
ваться при распределении федерального финансирования. 
На пленарном заседании Восточного экономического 
форума-2022 во Владивостоке Президент РФ сообщил, что 
объем финансирования санитарной авиации в регионах 
Дальнего Востока, и в том числе на Камчатке, из федераль-
ного бюджета с 2023 года вырастет в два раза.

5 декабря 2022 
 Источник: www.kamgov.ru
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В 2023 году в Камчатском крае будет запущен регио-
нальный проект «QR-качество».

На Камчатке с 2023 года жители региона смогут оцени-
вать качество оказания транспортных услуг, сообщил 
губернатор Владимир Солодов в ходе прямого эфира с 
жителями Камчатки.

Глава региона отметил, что система «QR-качество» 
коснется многих сфер жизни граждан, первой запустят 
систему оценки качества медицинского обслуживания и 
медпомощи, затем жители смогут контролировать каче-
ство работы пассажирского транспорта.

«Лучший контроль – это контроль самих жителей, мы 
не можем следить за каждым автобусом. Сейчас мы 
хотим реализовать инициативу наших граждан, которые 
ко мне обращались. В 2023 году заработает система 
“QR-качество”. В каждом автобусе будет размещен 
QR-код, по нему, пассажир сможет перейти на анкету 
обратной связи. Тем самым будет обеспечена обратная 
связь, которая обязательно дойдет до руководителей 
соответствующих предприятий и курирующих их мини-
стерств. Жители смогут оставить отзыв, пожаловаться 
на плохое вождение водителя или низкую температуру в 
автобусе», — сказал глава региона.

Сейчас компания-разработчик занимается созданием 

Система обратной связи о качестве работы общественного 
транспорта появится на Камчатке 

приложения, которое впоследствии будет применятся 
в различных сферах, где требуется быстрая, удобная и 
короткая связь, которая будет непосредственно доходить 
до руководства того или иного учреждения.

8 декабря 2022
  Источник: www.kamgov.ru

Владимир Солодов: «Расширение ассортимента переработки – шаг
к дальнейшему развитию молочной отрасли на Камчатке»

Глава региона Владимир Солодов посетил крупней-
шее предприятие молочной отрасли, АО «Молокозавод 
Петропавловский», и обсудил с руководством перспективы 
развития на следующий год.

В Камчатском крае продолжается плановая работа по 
подготовке концепции дальнейшего развития отрасли 
на ближайшие пять лет. У каждого предприятия сельхо-
зотрасли свои особенности, и, по мнению губернатора, 
задача региональных властей сегодня, помимо комплекс-
ных мер поддержки, помогать с учётом специфики работы 
и местонахождения каждого.

«Для меня принципиально важно свериться по тому, 
как прошёл сложный 2022 год, и какие первоочередные 
задачи мы видим на следующий. В данном случае моло-
козавод, безусловно, остаётся крупнейшим предприя-
тием Петропавловска-Камчатского. Помимо того, что 
молокозавод обеспечивает горожан свежими, вкусными 
и доступными продуктами молочного производства, он 
принимает большое количества молока у хозяйств, здесь 
трудоустроено более 200 человек. 2022 год стал непро-
стым для завода, потому что наблюдался существенный 
рост стоимости тары, топлива, необходимого для пере-
возки, введены марки, которые должны присутствовать 
на каждой единице продукции. При этом молокозаводу 

удалось сдержать цену на готовый товар и не повысить её 
больше, чем на уровень инфляции, а в части социальной 
продукции — вообще стабилизировать цены», – рассказал 
губернатор Камчатского края Владимир Солодов.

 
Сегодня «Молокозавод Петропавловский» принимает 
молоко от шести совхозов и 40 фермерских и частных 
хозяйств. У предприятия достаточно широкий ассорти-
мент продукции – более 30 видов – это творог, сметана, 
творожные сырки, мороженое и кисломолочная продукция. 
Большая часть продукции реализуется через собственную 
розничную сеть. При производстве своей продукции на 
молокозаводе применяется только натуральное сырое 
молоко, консерванты и добавки не используется. 

«Мы будем продолжать поддержку завода с точки зрения 
субсидирования электроэнергии. Будет продолжена 
программа технического перевооружения — несколько 
меняется её формат: в неё более активно будут вовлечены 
органы местного самоуправления и условием вхождения 
в программу будет софинансирование из городского 
бюджета. Конечно, продолжим работу по расширению 
ассортимента — это тоже сегодня обсудили. В зависимости 
от вкусов наших горожан завод будет адаптировать линейку 
своей продукции, выпуская как уже полюбившиеся 
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товары, так и востребованные в тот или иной момент», – 
добавил Владимир Солодов.

Напомним, АО «Молокозавод Петропавловский» – 
одно из старейших предприятий молочной отрасли 
перерабатывающей промышленности Камчатского края. 

Молокозавод был введен в эксплуатацию в мае 1960 года. 
Сегодня это стабильно работающее предприятие, посто-
янно обеспечивающее качественной продукцией жителей 
Камчатки, а также образовательные учреждения и учреж-
дения социальной сферы.

Отметим, молокозавод «Петропавловский» участник 
национального проекта «Производительность труда».  В 
начале этого года предприятие получило годовую 
поддержку в рамках нацпроекта «Производительность 
труда». В течение года эксперты Федерального центра 
компетенций работали на предприятии и обучали 
сотрудников по различным направлениям, касающимся 
повышения производительности труда и бережливого 
производства. Участие в нацпроекте позволило предпри-
ятию существенно оптимизировать рабочие процессы и 
увеличить доходы.

8 декабря 2022
  Источник: www.kamgov.ru

Камчатский вагон в составе «Дальневосточного экспресса» 
будет курсировать в столичном метро до конца апреля 2023 года

Брендированный поезд «Дальневосточный экспресс», в 
составе которого курсирует и камчатский вагон, за один 
месяц перевез почти 600 тысяч пассажиров. Такие данные 
за указанный период приводит пресс-служба Московского 
метрополитена. Москвичи и гости столицы смогли больше 
узнать о достопримечательностях, истории и уникальной 
природе Дальнего Востока.

Поезд «Дальневосточный экспресс» будет курсировать 
в московском метро в течение полугода, планируется, что 
за это время узнать о развитии, достопримечательностях, 
истории и уникальной природе ДФО смогут более 2 млн 
пассажиров.

«В ноябре на Арабатско-Покровскую линию вышел 
«Дальневосточный экспресс». В вагонах поезда можно 
больше узнать о регионах Дальневосточного федерального 
округа, его природе и туризме. За месяц состав перевёз 
600 тысяч пассажиров. Поезд будет курсировать до конца 
апреля 2023 года», — сообщил заместитель мэра Москвы 
в Правительстве Москвы по вопросам транспорта Максим 
Ликсутов.

Брендированный поезд «Дальневосточный экспресс» 
был запущен 1 ноября в рамках «Дней регионов Дальнего 
Востока – 2022». Состав состоит из 10 вагонов.

Первые и последний вагоны поезда рассказывают пасса-
жирам о специальных программах развития Дальнего 
Востока. Второй вагон – «Дальний Восток – простор для 
путешествий» – поможет пассажирам составить свой 
собственный маршрут для поездки в восточные регионы 
России. В третьем вагоне можно узнать о том, благодаря 

чему Дальнему Востоку удаётся демонстрировать хорошие 
темпы развития.

В следующих вагонах размещена информация об особен-
ностях развития каждого из одиннадцати дальневосточных 
регионов. Оформление камчатского вагона посвящено 
туристическому потенциалу края, ведь в последние годы 
регион по праву считается одним из главных туристических 
направлений в России. Здесь представлена информация о 
действующих и потухших вулканах, на которые можно 
совершить восхождения, о зимних и экстремальных видах 
спорта, о рыбалке, считающейся на полуострове одной 
из лучших в мире, термальных источниках – настоящих 
природных спа, а также об уникальных природоохранных 
территориях – край занимает первое место в России по 
площади заповедников и заказников.

Кроме того, пассажиры смогут узнать информацию об 
основных событийных мероприятиях, проходящих на 
полуострове – гонке на собачьих упряжках «Берингия» и 
национальном ительменском празднике «Алхалалалай». 
А для того, чтобы более подробно познакомиться с тури-
стическими возможностями Камчатки жителям и гостям 
столицы предлагается посмотреть видеоролики о регионе, 
отсканировав размещённые в вагоне QR-коды.

Напомним, «Дальневосточный экспресс» в московском 
метрополитене был запущен в рамках Дней регионов 
Дальнего Востока в Москве.

13 декабря 2022
  Источник: www.kamgov.ru
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«Пармезан» собирается выпускать                                
товаропроизводитель Камчатки 

Камчатское предприятие «Заречное» планирует расши-
рить ассортимент кисломолочных продуктов.

Увеличить линейку кисломолочной продукции планирует 
одно из крупнейших сельскохозяйственных предприятий 
региона. Об этом генеральный директор АО «Заречное» 
Владимир Устименко рассказал Екатерине Колч в 
программе «В центре внимания». 

«Мы будем радовать земляков новыми йогуртами, 
продолжим расширять ассортимент сыров. Ведь чем 
больше видов сыров, тем качественнее импортозамещение. 
Мы нашли хорошую закваску, закладка сыра будет в этом 
месяце, и через год мы будем пробовать наш «пармезан», 
- сообщил Владимир Устименко. 

Отметим, молокозавод «Заречное» работает уже 53 года. 
В его ассортименте более 50 наименований. Это сыр, 
творог, кефир, молоко и многое другое. Также предприятие 
выпускает мясо, производит овощи и корма для животных.

Напомним, программу «В центре внимания», в которой 

обсуждаются антироссийские санкции, импортозамещение 
и общая экономическая ситуация в стране, и на Камчатке 
в частности, можно увидеть в эфире всех местных 
телеканалов.

19 июля 2022 
Источник : www.kamgov.ru

Елизовская осень – большой праздник урожая
Торжественное открытие 36-й выставки-ярмарки 

«Елизовская осень – 2022» состоялось на главной сцене в 
городе Елизово.

Поздравить гостей мероприятия с долгожданным празд-
ником приехал губернатор Камчатского края Владимир 
Солодов.

Дорогие гости, участники и организаторы самого 
замечательного, самого тёплого и солнечного праздника 
«Елизовской осени». Я поздравляю вас с открытием 36 
ярмарки. Я очень рад, что ярмарка из года в год растёт и 
развивается, здесь всё больший ассортимент, всё больше 
продукции представляется. А самое главное - всё более 
душевные люди собираются здесь, в центре нашего люби-
мого Елизова. Я хочу поздравить вас с этим праздником 
и пожелать, чтобы такое же солнечное настроение, как 
сегодня, оставалась с нами. Благополучия всем вам и вашим 
семьям открыл выставку-ярмарку Владимир Солодов  
Приветствовали участников и гостей выставки вице-спикер 
Государственной Думы Ирина Яровая и глава Елизовского 
муниципального района Сергей Тюлькин.

 Ярмарка «Елизовская осень» – это уже самостоятельный 
бренд, который известен всей Камчатке и за её пределами. 
Сегодня на ярмарке, как и всегда, представлены плоды 
больших тружеников и энтузиастов. От всего сердца желаю 
прекрасных урожаев, благодарных покупателей, новых 
идей и свершений. Пусть всегда щедрая камчатская земля 
одаривает наших жителей и гостей полуострова самыми 
прекрасными, самыми вкусными и здоровыми плодами. 
Счастья, мира, добра и здоровья. Желаю, чтобы елизовская 
ярмарка от года к году прирастала и территорий, и объё-
мами урожая, и участниками

рассказала вице-спикер Государственной Думы Ирина 
Яровая

В эти выходные гости праздника урожая могут 

ознакомиться с достижениями сельского хозяйства, приоб-
рести овощную, молочную, мясную, медовую и рыбную 
продукцию, саженцы, соленья, ягоды и многое другое. 
Камчатские умельцы подготовили всевозможные поделки 
ручной работы, которые доступны каждому на выставке 
народного творчества «Край мастеров». Любители экстрима 
и активного туризма смогут найти для себя интересные пред-
ложения на информационном шатре выставки «Лето-2022».

Впервые в этом году выставка-ярмарка «Елизовская осень» 
стала международной,  участниками мероприятия стали 
представители Крымско - Белорусско - Кубанских выставок.  
Напомним, выставка - ярмарка «Елизовская осень - 2022» 
продолжит свою работу до 18 часов. А всех, кто не успеет 
посетить самую масштабную выставку-ярмарку года 
сегодня, ждут завтра в воскресенье 11 сентября с 10 до 18 
часов.

10 сентября 2022
 Источник : www.elizovomr.ru
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Капитальный ремонт в Начикинской амбулатории               
завершат в этом году

Работа ведётся в рамках реализации программы 
«Модернизация первичного звена здравоохранения».

В Начикинской амбулатории в посёлке Сокоч проходит 
капитальный ремонт в рамках реализации программы по 
модернизации первичного звена здравоохранения. Работы 
планируется завершить в ноябре текущего года, сообщили 
в министерстве здравоохранения Камчатского края.

«На сегодня внешние работы уже завершены. Здесь заме-
нена крыша, сделан новый утеплённый фасад, обустроен 
пандус для маломобильных пациентов, что особенно 

важно, поскольку в этой амбулатории располагается 
отделение сестринского ухода. Капитальный ремонт 
Начикинской амбулатории - это важный шаг в создании 
комфортных условий. Жителям удалённых от краевого 
центра поселений должно быть удобно и комфортно», 
- сказал министр здравоохранения региона Александр 
Гашков.

Всего в рамках программы «Модернизация первичного 
звена здравоохранения» в 2022 году в регионе будет отре-
монтировано еще четыре медицинских учреждения.

Отметим, благодаря программе модернизации учрежде-
ния первичного звена здравоохранения Камчатского края 
продолжают переоснащаться современным медицинским 
оборудованием, приобретаются новые автомобили и прово-
дятся капитальные ремонты. Программа обеспечивает 
доступность и качество первичной медицинской помощи, 
которая оказывается в сельских местностях Камчатки.

Модернизация первичного звена - одно из важных 
направлений национального проекта «Здравоохранение», 
инициированного Президентом страны Владимиром 
Путиным.

6 сентября 2022
Источник : www.kamgov.ru

Глава района пообщался с участниками                                         
специальной военной операции

Встреча с участниками специальной военной операции 
на Украине состоялась в районной администрации.

В дружественной атмосфере глава Елизовского муници-
пального района Сергей Тюлькин пообщался с шестью 
мужчинами, недавно вернувшимися с передовой. Каждый 
из них рассказал историю своего участия в боевых 
действиях. Все они вызвали восхищение и уважение. 
Также обсудили дальнейшие планы ребят на жизнь и 
узнали, необходима ли им какая-либо помощь.

Глава района вместе с председателем Думы ЕМР 
Александром Липатовым, председателем районного 
Совета ветеранов войны, труда, Вооружённых Сил и право-
охранительных органов Сергеем Чукалиным и военным 
комиссаром города Елизово, Елизовского, Соболевского 
и Усть-Большерецкого районов Александром Вахониным 
выразили участникам благодарность за их героизм и 
мужество, проявленные в бою, вручили приветственные 
адреса и памятные подарки.

16 сентября 2022
Источник : www.elizovomr.ru
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Паратунка отпраздновала свой 285-й юбилей
17 сентября в селе Паратунка состоялся праздник, посвя-

щенный 285-летию со дня образования села
Прекрасный, насыщенный, позитивный, зажигательный, 

эмоциональный «День села» - именно таким получился 
праздник для населения.

Жителей и гостей села, присутствующих на празднова-
нии, поздравила глава Паратунского сельского поселения 
Елена Хорольская.

«День села – это большой праздник для всех нас, и 
особенно для тех, кто непосредственно связал с Паратункой 
свою судьбу, живёт его настоящим и будущим. С каждым 
годом Паратунка становится современнее и комфортнее 
для жизни, и в этом, безусловно, много труда её жителей – 
вашего труда. Успехи и достижения нашего села являются 
заслугой поколений людей разных призваний и профессий. 
Уверена, что в наших силах достойно продолжить дело 
дедов и отцов», - подчеркнула Елена Анатольевна.

С приветственными словами выступили министр по 
делам местного самоуправления и развитию Корякского 
округа Камчатского края Денис Прудкий, врип главы 
Елизовского муниципального района Елена Щербак, 
председатель Думы Елизовского района Александр 
Липатов, представитель парка «Три Вулкана» Владимир 
Рыбалов, а также поздравления жители принимали от 
главы Раздольненского сельского поселения и председа-
теля Собрания депутатов Владимира Карташова и главы 
администрации Раздольненского СП Любовь Аносовой.

«285 лет – это солидный возраст. Долгий и нелёгкий путь 
прошло ваше село за историю своего существования, но 
благодаря замечательным людям оно выросло и продол-
жает жить. Паратунские земли стремительно приобретают 
популярность и становятся площадкой для развития 
туризма, что даёт возможность привлекать инвесторов, а 
это – открытие новых перспектив. И сегодня мы видим, 
как это дивный уголок развивается и поселение вступает 
в новые значимые социально-экономические программы. 
Хочется поблагодарить всех жителей за преданность своей 
малой Родине. Желаю вам и вашим семьям здоровья и 
благополучия, успехов. Храните и преумножайте добрые 
традиции и берегите свою малую родину», - сказала врип 
главы ЕМР Елена Щербак.

В торжественной обстановке были зачитаны поздрави-
тельные телеграммы, которые поступили в адрес жителей 
села от вице-спикера Государственной Думы Ирины 

Яровой и Заместителя Председателя Законодательного 
собрания Камчатского края Ирины Унтиловой.

Как известно, атрибутом любого праздника являются 
поздравления, награждения и добрые пожелания. Так, 
памятными знаками «В честь 15-летия Камчатского края» 
были отмечены лучшие учреждения поселения: Школа 
искусств п. Термальный, Спортивная школа «Ратибор», 
военный санаторий «Паратунка» - филиал санаторно-ку-
рортного комплекса «Дальневосточный» Министерства 
Обороны Российской Федерации и Дом культуры «Ритм» 
п. Термальный.

В этот день тёплыми словами и памятными подарками 
были отмечены долгожители, семейные пары-юбиляры, 
старожилы, общественники и многодетные семьи. Глава 
Паратунского поселения Елена Хорольская и Председатель 
депутатов Паратунского сельского поселения Валентина 
Шестопалова вручили благодарственные письма коллек-
тивам и работникам школы, администрации, учреждениям 
культуры, организациям поселения.

По сложившейся доброй традиции на сельском празд-
нике всех угощали вкуснейшей ухой и солдатской кашей. 
Никого не оставил равнодушным большой праздничный 
торт.

Также в рамках праздника прошла ярмарка мастеров-у-
мельцев, праздничная торговля и сельскохозяйственная 
ярмарка «Урожай 2022». Для гостей и жителей села 
работала детская площадка с батутом, играми и другими 
развлечениями. На мероприятии царило настроение радо-
сти и веселья, все получили заряд положительных эмоций.

В концертной программе выступили лучшие творческие 
коллективы Елизовского района и приглашённые гости 
из других районов Камчатки. А юные воспитанники 
творческих коллективов своими танцевальными номерами 
заставили улыбнуться всех присутствующих на торжестве.

Изюминкой праздника стала вечерняя программа, где 
выступили кавер-группа QVINBAND, шоу-группа WOX, 
GOODVINS.

По окончании праздника небо украсил праздничный 
салют.

Районная поддержка семей с детьми

17 сентября 
Источник : www.elizovomr.ru
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Районная поддержка семей с детьми

Материальная помощь на частичную компенсацию 
расходов по найму жилого помещения положена семьям 
с детьми, признанным малоимущими. Важным условием 
является нахождение на учёте в качестве нуждающихся в 
жилых помещениях муниципального жилищного фонда в 
Камчатском крае, предоставляемых по договорам социаль-
ного найма.

Компенсация производится без учёта среднедушевого 
дохода семьи, тем кто проживает по месту жительства в 
Камчатском крае. Размер помощи составляет три тысячи 
рублей на каждого члена семьи, но не более фактических 
расходов за аренду жилого помещения.

Для получения компенсации необходим:
- паспорт гражданина РФ или иной документ, удостове-

ряющий личность;

- договор найма (аренды) жилого помещения;
- документ, подтверждающий фактическую оплату 

аренды;
- копия документа, подтверждающего полномочия пред-

ставителя гражданина (для представителей).
Обращаться и предоставлять документы необходимо 

лично в Министерство социального благополучия и 
семейной политики Камчатского края по адресу: г. 
Петропавловск-Камчатский, ул. Ленинградская, д.118 или 
через офисы МФЦ. Получить консультацию по вопросам 
компенсации можно по телефону: 8 (4152) 42-83-61.

22 сентября 2022
Источник : www.elizovomr.ru

Уважаемые граждане - пользователи 
«Дальневосточных гектаров»!

Обращаем Ваше внимание, что в соот-
ветствии со статьей 5 Федерального закона 
№119-ФЗ «О дальневосточном гектаре» 
проект договора безвозмездного поль-
зования земельным участком по выбору 
гражданина выдается ему лично либо 
направляется по почтовому адресу или 
адресу электронной почты, содержащимся 
в его заявлении о предоставлении земель-
ного участка в безвозмездное пользование, 
либо направляется в форме электронного 
документа с использованием информаци-
онной системы.

   Данный проект договора должен быть 
подписан гражданином и направлен в 
уполномоченный орган в срок, не превыша-
ющий тридцати дней со дня его получения. 

Далее в течение пяти рабочих дней со дня поступления 
подписанного гражданином проекта договора уполномо-
ченный орган обеспечивает его подписание и обращается 
с заявлением о государственной регистрации договора 
безвозмездного пользования земельным участком.

      При этом земельный участок предоставляется сроком 
на 5 лет с момента подписания последней из сторон дого-
вора безвозмездного пользования земельным участком. 
Договор вступает в силу и становится обязательным для 
Сторон с момента его государственной регистрации.

   Для точного определения срока окончания договора 
предлагаем обратить внимание на штамп о государствен-
ной регистрации, расположенный на последней странице 
договора безвозмездного пользования земельным участ-
ком, либо получить данные сведения в виде выписки из 
Единого государственного реестра недвижимости об 
основных характеристиках и зарегистрированных правах 
на объект недвижимости.

    В целях предотвращения наступления негативных 
последствий предлагаем своевременно  подавать заявле-
ния о предоставлении в собственность или аренду земель-
ного участка (до даты истечения срока действия договора 
безвозмездного пользования).  В случае, если заявление 
не подано в установленный срок, то право на получение 
земельного участка утрачивается, договор безвозмездного 
пользования считается прекращенным с даты окончания 
договора.

   По возникающим вопросам Вы можете обратиться в 
Управление архитектуры, градостроительства и земельных 
отношений Администрации Елизовского муниципального 
района по телефонам: 8 (41531) 6-20-63 (отдел земельных 
отношений), 8 (41531) 7-22-68 (приемная Управления).

Бучнева Раиса Владимировна   7-27-67 

26 сентября 2022 
Источник : www.elizovomr.ru
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Капитальные ремонты проведут в нескольких

Объекты будут включены в программу по модернизации 
первичного звена здравоохранения.

В рамках программы по модернизации первичного звена 
здравоохранения в нескольких фельдшерско-акушерских 
пунктах и амбулаториях Елизовского района будут прове-
дены капитальные ремонты, сообщила заместитель пред-
седателя правительства Камчатского края Виктория Сивак.  

«В соответствии с поручением губернатора Камчатского 
края Владимира Солодова мы с коллегами тщательно 
проанализировали состояние фельдшерских пунктов, 
амбулаторий, фельдшерско-акушерских пунктов в 
Елизовском районе для того, чтобы принять окончатель-
ное решение по включению или не включению объектов 
в программу модернизации первичного звена здравоох-
ранения. Мы сделали определенные выводы о том, какие 
объекты нуждаются в модернизации, поэтому уже сегодня 
ведется разработка сметной документации на капитальные 
ремонты», - сообщила Виктория Сивак. 

По итогам поездки также будет принято решение 
о необходимости строительства новых объектов 

здравоохранения, оказывающих первичную медицинскую 
помощь гражданам. 

Напомним, на сегодня в Камчатском крае ведётся строи-
тельство фельдшерско-акушерских пунктов. Так, в посёлке 
Новом Елизовского района возводится новый ФАП при 
помощи модульных конструкций.

Благодаря программе модернизации учреждения первич-
ного звена здравоохранения Камчатского края продолжают 
переоснащаться современным медицинским оборудова-
нием, приобретаются новые автомобили и проводятся 
капитальные ремонты. Программа обеспечивает доступ-
ность и качество первичной медицинской помощи, которая 
оказывается в сельских местностях Камчатки. 

Модернизация первичного звена — одно из важных 
направлений национального проекта «Здравоохранение», 
инициированного Президентом страны Владимиром 
Путиным.

16 ноября 2022 
 Источник: www.kamgov.ru

В Раздольненском сельском поселении прошло спор-
тивное мероприятие «Мама, папа, я - здоровая семья!».

4 декабря в весёлых стартах соревновались жители 
городских и сельских поселений Елизовского муници-
пального района. По итогу прошедших игр первое место 
заняла семья Макуреных, второе – семья Бондаренко, 
третье – семья Макаровых.

10 декабря такие же состязания прошли среди семей 
групп детского сада № 28 «Рябинушка». Там самыми 
быстрыми, спортивными и сплочёнными стали семьи 
группы «Ромашка», на второй строчке – группы 
«Веселинка».

 Новое оборудование для проведения игр, а также 
подарки победителям и участникам соревнований 
были приобретены благодаря субсидии, полученной 
от Администрации ЕМР. Организатором мероприятия 
выступила местная общественная спортивная организа-
ция «Олимп».

Мама, папа, я - здоровая семья!

Администрация                                                
Елизовского муниципального района
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До ледостава на переправе у п. Таёжный будет работать 
судно на воздушной подушке 

25 октября специалисты ГУП КК 
«Камчаттрансфлот» доставили из 
Петропавловска-Камчатского на 
переправу через реку Камчатку 
у поселка Таежный судно на 
воздушной подушке «Леопард». 
Оно будет обеспечивать перевозку 
людей до начала работы ледовой 
переправы, сообщил агентству 
«КАМЧАТКА-ИНФОРМ» генди-
ректор предприятия Иван Капралов. 
«Принято решение впервые 
задействовать судно на воздушной 
подушке для обеспечения работы 
переправы в межсезонье, когда 
на реке еще лед не встал, а баржи 
из-за шуги не могут осущест-
влять перевозку пассажиров и 

грузов», - пояснил Иван Капралов. Судно «Леопард» 
может перевозить одновременно десять пассажиров. 
Как сообщалось ранее, новые самоходные накатные грузо-
пассажирские баржи «Таежная» и «Атласово» с 27 июля 
2022 года начали перевозить грузы и пассажиров на двух 
переправах через реку Камчатку у сел Лазо и Атласово 

Мильковского района. Они заменили на одноименных 
переправах устаревшие баржи БСС-228 и «Восток», рабо-
тавшие там с 80-ых годов прошлого века. портной блокаде.

25октября  
 Источник kamchatinfo.com

Праздничные мероприятия, посвящённые Дню матери, 
который отмечается в последнее воскресенье ноября, 
прошли во всех сёлах Мильковского района. Выставки 
детских рисунков, поделок, концертные программы, 
чаепития, душевные поздравления и подарки – всё в этот 
день только для них – самых добрых, самых нежных, 
самых заботливых, самых любимых! 

Пущино
Праздничный концерт «С Днём матери» прошёл в сель-

ском клубе 26 ноября. С праздником поздравил жителей 
села начальник отдела местного управления Дмитрий 
Леонидович Потапов, пожелавший всем мамам здоровья, 
тепла, внимания, а главное – мира и благополучия. В 
концертной программе приняли участие народный коллек-
тив «Дарьюшка», дуэт «Две Татьяны», солистки Татьяна 
Арефьева и Татьяна Андрющенко. Звучали песни о маме, 
о Родине, о любви. А после концерта всех мам пригласили 
на чай с праздничным пирогом.

Долиновка
В мероприятии, посвящённом Дню матери, приняли 

участие Саша Миронов, Влад Вышневский, Ярослав 
Корнеев, Настя Мацнева, Денис Потапов, Лёша Максимов 
– признанные долиновские таланты. Праздник торже-
ственно начался с вручения грамоты многодетной маме 
Зинаиде Михайловне Спешиловой. Четверых

детей воспитала эта маленькая, мужественная женщина. 

Для самых любимых
Все д ет и р од и л и с ь и выросли в Долиновк е. Двое

стали учителями, преподают в школе в краевом центре, 
старшая дочь радует жителей села своей работой на по-

чте, а сын Лёня успел принять участие в специальной 
военной операции на Украине и вернуться домой.

Детский сад «Солнышко» вновь радовал всех своими 
весёлыми концертными номерами. Их «Поварята» и 
«Бабушки -старушки» покорили сердца всех присутству-
ющих, выступление вызывало желание ещё и ещё любо-
ваться этими маленькими звёздочками. Песни для мам и 
бабушек задушевно исполнили Влад В. и Саша М., Настя 
Мацнева и Денис Потапов. 

Как всегда, порадовал своим талантом декламатора 
Алексей Максимов, прочитавший с большим юмором и 
очень артистично стихотворение «Как я варил компот». 
Даже у застенчивого перво классника Ярослава Корнеева 
появилось желание проявить себя на празднике, и он пода-
рил всем прекрасное исполнение стихотворения для своей 
мамочки. Ещё одна талантливая звёздочка прибавилась 
в созвездии талантов Долиновки! 

Гостеприимство и радушие – главная черта этот села. 
76-летняя Валентина Ивановна Фёдорова специально к 
этому дню испекла свой наивкуснейший песочный пирог и 
подарила его замечательным юным артистам и их мамочкам.  
Чаепитие с роскошным пирогом от Г. В. Шведовой, 
рассыпчатым домашним печеньем от родителей, 
блинчиками от Т. С. Тур и бутербродами с рыбкой, 
продолжило встречу бабушек, мамочек и детей. 
На протяжении всего праздничного мероприятия его 
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ведущей Ирине Юрьевне Тяпкиной помогали Г. В. 
Шведова, М. В. Егорцева и Е.А. Гаенко. Праздник полу-
чился весёлым, тёплым и очень добрым! 

Таёжный
В преддверии самого нежного праздника – Дня 

Матери – в библиотеке посёлка Таёжный прошла 
выставка книг «Милая мамочка». Читатели могли 
ознакомиться с литературными произведениями 
о маме: стихотворениями, повестями, поэмами.  
24 ноября в библиотеке состоялся мастер-класс «Дорогой, 
любимой». Юные читатели библиотеки своими руками 
изготовили открытки для любимых мам. 26 ноября 
в поселковом клубе прошло праздничное мероприя- 
тие «Ласково тебя я обниму». С поздравлениями для 
мам выступили ученики начальных классов. В ходе 
мероприятия ребята совместно с мамами приняли 
активное участие в конкурсах, играх и викторине. А 
завершилась встреча совместным дружным чаепитием. 

Атласово
Накануне Дня матери свой творческий подарок к празд-

нику  подготовила библиотека п. Атласово. На выставке 
детского рисунка «Её величество – мама!» были представ-
лены работы Виктории Селезнёвой, Валерии Гараниной, 
Севы Дубчака, Дарьи Меркуловой, Надежды Корякиной, 
Даяны Кеденовой и Алисы Скрябиной. Рисунки были 
яркими и запоминающимися. Также прошёл мастер-
класс «Букетик для мамочки», на котором дети своими 
руками создавали прекрасные цветочные букеты для мам.

А 2 7 н о я б р я в Доме культуры состоялся празднич-
ный концерт «Для той, которая подарила жизнь...».

В начале праздника женщин поздравила депу-
тат Совета народных депутатов Мильковского 
района Е. В. Лабинская, пожелавшая всем мирного 
неба над головой и благополучия в семьях.

В этот день звучали многочисленные слова благодарности, 
восхищения, уважения и безграничной, искренней любви.

Творческие коллективы по радовали яркими 
музыкальными и танцевальными номерами.

Елизавета Кудрявцева прочитала душевное стихотво-
рение, участие в концерте приняли учащиеся МКОУ 
АСШ с красивой песней и весёлым танцем. На протя-
жении всего праздника в зале царила необыкновенная 
атмосфера домашнего уюта и тепла, ведь мама – это 
самый дорогой и близкий человек, без которого наша 
жизнь не была бы такой счастливой и радостной!

В конце праздничного кон церта показали видеоролик 
с поздравлениями для мам и бабушек от детей. Были 
награждены участники фотоконкурса «В объективе – 
мама» и конкурса рисунков «Единственной маме на свете»

Лазо
Ярко! Громко! Музыкально! Душевно! Именно 

такие чувства вызвал праздничный концерт, посвя-
щённый самому доброму празднику – Дню Матери, 
который состоялся в ДК села Лазо 26 ноября! 
В этот день со сцены звучали песни о маме и для мамы. 
Ирина Масляева порадовал всех песней «Бум», 
Дарина Стулова исполнила песню «Кнопочка». 
Ученики МКОУ ЛСШ подарили песню «Мама». 
Вокальные коллективы «Настроение», «Ассорти», 
«ГармониЯ» радовали зрителей зажигательными песнями.

Одним из ярких номеров концертной программы было 
выступление Джентльменов из танцевального коллек-
тива «Ассорти» с композицией «Всё дело в шляпе». 

Прекрасным подарком для лазовчан стало высту-
пление гостьи из п. Атласово Людмилы Селезнёвой 
с песнями «Поговори со мною мама» и «Мамочка».

В преддверии праздника прошла выставка-конкурс работ 
«Мамам посвящается...». Поделки были выполнены из 
разных материалов и в разной технике: алмазная мозаика 
(Н.П. Куприянова, Юлия Мигачёва), квиллинг (Ири-

на Масляева, Анастасия Сидельникова), бисероплетение 
(Диана Барсук, Александра Сидельникова), живопись по 
номерам (Сергей Семёнов), бумажная пластика (Анастасия 
Ефименко), вязание (Л. П. Филимонова), поделки

из кожи (Валерий Ильич), пластилин (Дарья 
Барсук, Иван Сидельников), и даже оригинальный 
сладкий букет (семья Чибиревых, п. Атласово).

Также, в фойе ДК состоялась выставка рисунков «Моя 
мама – лучшая на свете» от воспитанников дошкольного 
уровня МКОУ ЛСШ. Все участники конкурса и выставки 
награждены памятными подарками.

Дом культуры с. Лазо выражает огромную благодарность 
всем участникам, артистам и зрителям! Праздник полу-
чился добрым, по-настоящему семейным и незабываемым.

Вот так тепло и душевно прошёл День матери в сёлах 
нашего района. А информацией поде-

лились с нами Т. А. Андрющенко, Т. С. Тур, И. ю. Тяпкина, 
Бокча Байкалова, Е. В. Лабинская, Э. Э. Амирова, М. М. 
Мигачёва и К. Гаврилов, за что всем им огромное спасибо!

2 декабря 2022 год

Больше 80 участков предоставлено гражданам в Атласовском 
лесничестве Камчатки для заготовки древесины

В Атласовском лесничестве подвели итоги работы в 2022 
году и обозначили задачи на 2023 год.

В Атласовском лесничестве были заслушаны отчеты 
специалистов филиала о проделанной работе за прошед-
ший период текущего года. Как сообщили в краевом агент-
стве лесного хозяйства, самым сложным периодом для всех 
лесничеств является пожароопасный сезон. С его начала 
были введены запреты и ограничения на пребывание граж-
дан в лесах. Проведенные профилактические мероприятия 

позволили не допустить возгораний на землях лесного 
фонда. За весь период в лесничестве возник один лесной 
пожар (причина возгорания — сухая гроза). Площадь, 
пройденная огнем, составила 3,5 га. 

«Особое внимание было уделено мероприятиям в части 
проведения агитационно-пропагандисткой работы среди 
населения, учреждений и по профилактике лесных пожаров 
и нарушений лесного законодательства. Распространено 
более 600 листовок. В 2022 году лесничеством совместно с 
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образовательными учреждениями, населением проведены 
акции “Останови огонь”, “Посади лес”, “Сохраним лес”. 
В течение года сотрудники лесничества осуществляют 
контроль за соблюдением технологических процессов при 
проведении работ по охране, защите и воспроизводству 
лесов, а также принимают участие в приемке законченных 
объектов», — рассказали в краевом агентстве лесного 
хозяйства. 

В настоящей время на территории Атласовского 
лесничества выполнено: устройство противопожарных 
минерализованных полос, прочистка просек, уход за 
противопожарными разрывами, эксплуатация лесных 
дорог противопожарного назначения, установка 12 стен-
дов и аншлагов противопожарной тематики, проведены 
отводы для сплошных санитарных рубок на площади 
157,5 га и лесопатологическое обследование на площади 
504 га, отведена площадь под рубки ухода в молодняках 
объёмом 51 га, приняты работы рубок ухода в молод-
няках на площади 10 га и работы от лесопользователей 

по содействию естественному лесовосстановлению на 
площади 60 га. Кроме того, составлены акты обследования 
земель для искусственного лесовосстановления (площадь 
161 га) и выполнено содействие естественному лесовос-
становлению (площадь 108 га). Более 80 лесных участков 
предоставлено гражданам, юридическим лицам для заго-
товки древесины согласно законодательства.

Проведено более 90 патрулирований лесов, составлено 
пять протоколов административных правонарушений в 
области охраны окружающей среды и природопользования.

В настоящее время началась разработка плана тушения 
лесных пожаров в 2023 году. Усилена работа по предупреж-
дению и выявлению нарушений лесного законодательства 
в предновогодний период.

Проводится оповещение лесопользователей о своев-
ременном предоставлении отчетов и выполнения работ 
согласно проектам освоения лесов.

12 декабря 2022
Источник:  www.kamgov.ru

Камчатские мастера одержали победу в финале  общенационального 
Всероссийского конкурса «Туристический сувенир»

Финал VIII Всероссийского конкурса «Туристический 
сувенир» прошел в Кирове.

В Кирове наградили победителей Всероссийского 
федерального состязания «Туристический сувенир», 
среди которых отметились представители камчатской 
сферы сувенирной продукции, рассказали в министерстве 
туризма региона.

Несколько номинаций взял Мильковский районный 
комбинат пищевых продуктов «Юнет», став лучшим в 
номинации «Гастрономический сувенир (еда) средняя 
ценовая категория» с авторскими шоколадными конфе-
тами с начинкой из дикой камчатской ягоды, а также 
заняв первое место в номинации «Гастрономический 
сувенир (напитки) эконом-класса» с продуктом нектар из 
шикши. Татьяне Гусевой - основательнице мастерской 
«Мануфактура Татьяны Гу» присвоен диплом Гран-при 
с резной свечой «Лавовый шар» в номинации «Сувенир 
региона: высокая ценовая категория».

«Ежегодно камчатские мастера принимают участие в 
общенациональном конкурсе и традиционно показывают 
высокий уровень качества и уникальности. Сувениры 
- неотъемлемая памятная деталь для каждого туриста, 
которая ассоциируется с полученными впечатлениями от 

путешествия и края. Развитие данной сферы несомненно 
важно и необходимо. Победители соревнования обяза-
тельно будут включены в каталог «Сувениры Камчатки», 
в котором собраны лучшие работы камчатских мастеров» 
– отметил министр туризма региона Владимир Русанов.

Добавим, в прошлом году в финале VII Всероссийского 
конкурса «Туристический сувенир» в категориях 
«Гастрономический сувенир (напитки) высокая ценовая 
категория» и «Гастрономический сувенир (напитки) класса 
VIP» первое место и Гран-при присвоены настойке на икре 
морского ежа и кедровке камчатской с жимолостью Игоря 
Пинтусова, ООО «Кафе Бульвар». Мармелад из камчатских 
ягод компании ООО «ЮНЕТ» занял первое место в кате-
гории «Гастрономический сувенир (еда) эконом-класса».

Напомним, всероссийский конкурс «Туристический 
сувенир» проводится ежегодно с 2015 года по инициа-
тиве Геннадия Шаталова, и включает в себя проведение 
окружных этапов, региональных испытаний и общена-
циональный финал. В нём могут принять участие авторы 
и производители туристических сувениров, мастера 
народно-художественных промыслов, музеи и другие 
учреждения, которым принадлежат права на сувенирную 
продукцию или её идею.

7 декабря 2022 
Источник:  www.kamgov.ru

Новости муниципальных районов / Мильковский  район
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Машина скорой помощи-снегоболотход  переправлена из 
столицы Камчатки в Усть-Большерецкий район

Автомобиль необходим для транспортировки пациентов 
из поселка Октябрьский в период перемыва дороги, кото-
рая проходит по косе. 

В ходе командировки в Усть-Большерецкий район глава 
региона Владимир Солодов посетил Октябрьскую косу, 
сейчас дорога в удовлетворительном состоянии. Основные 
шторма и перемыв проезда ожидаются в октябре-ноябре.

«Ключевая проблема района связана с транспортной 
доступностью поселка Октябрьский, с советского времени 
здесь наблюдаются перемывы косы и перебои сообщения. 
Еще в 70 –ые годы прошлого века в Октябрьский можно 
было добраться только по реке. Сейчас ситуация иная, 
но проблемы остаются ввиду сложных гидрологических 
условий Охотского моря. Сейчас завершается научная 
работа, которую в этом году проводят для того, чтобы 
были сформулированы рекомендации по укреплению 
косы. Одновременно работы не останавливаются, идёт 
укрепление бетонными блоками и мешками с песком», - 
сказал Владимир Солодов.

Глава региона отметил, что администрации района 
поручено особое внимание уделять содержанию дороги. В 
период штормов все дорожные службы будут находиться в 
повышенной готовности.

Кроме того, по поручению губернатора в район из 

Петропавловска-Камчатского была перенаправлена-
машина скорой помощи снегоболотоход. Автомобиль 
обладает высокой проходимостью и сможет доставлять 
пациентов в больницу Усть-Большерецка в любые погод-
ные условия независимо от состояния дороги.

20 сентября 2022 
 Источник:www. kamgov.ru

В Усть-Большерецке прошла Спартакиада

В Усть-Большерецке прошла Спартакиада среди 
смешанных команд Усть-Большерецкого района, организо-
ванная Управлением культуры, молодежи, спорта и туризма 
Администрации Усть-  Большерецкого муниципального 
района и посвященная Всероссийскому Дню физкультурника 
    Сегодня в спортивном зале МБОУ Усть-
Большерецкая СОШ #2 собрались команды поселений 
Усть-Большерецкого района, чтобы посостязаться 
в различных дисциплинах и определить сильнейшую. 
Всего спортсменам предстояло поучаствовать 
в одиннадцати видах спорта, пять из них командные: 
прыжки в длину с места, челночный бег, перетяги-
вание каната, штрафные броски в кольцо, волейбол 
по укороченному регламенту и шесть индивидуаль-
ных: толчок гири 24 кг, подтягивание, армрестлинг, 
прыжки со скакалкой, отжимания, упражнение планка. 
   За звание сильнейших боролись 3 команды: 
команда «Олимп» из Усть-Большерецкого сельского посе-
ления, команда «Пограничники» из Октярьского городского 
поселения и команда из Апачинского сельского поселения. 
Андрей Максимов - главный судья соревнований 
торжественно открыл Спартакиаду, огласил регла-
мент соревнований, а так же порядок стартов. 
 В общекомандном зачете места распре-
делились следующим образом: 
 

Первое место - «Олимп» с. Усть-Большерецк 
Второе место - команда Апачинского сельского поселения 
Третье место - «Пограничники» п. Октябрьский 
 Спартакиада среди смешанных команд Усть-
Большерецкого района проведена в рамках праздно-
вания 15-летия со дня образования Камчатского края 
и в рамках Программы «Безопасный район», профи-
лактической акции «Мы за здоровый образ жизни». 

10 декабря 2022
https:vk.com/ubmrkk
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Любимому празднику быть!

25 августа Козыревску исполняется 281 год!
Живописный уголок 
Посёлок Козыревск располагается в привлекательном и 

удобном для проживания месте: вдоль правого берега реки 
Камчатки. К левому берегу подходят отроги Быстринского 
хребта.

В зоне видимости посёлка – Крестовская сопка с отмет-
кой 4108 метров, чуть правее – сопка Ушковская с отмет-
кой 3048 метров, ещё левее – вулкан Ключевская Сопка с 
отметкой 4750 метров и вулкан Камень с отметкой 4585 
метров. Далее виден вулкан Безымянный с отметкой 3085 
метров, Овальная Зимина и ещё южнее – вулкан Острый 
Толбачик высотой 3682 метра.

Козыревск является промежуточным звеном на пути 
следования туристических групп в Ключевской природ-
ный парк: вулкан Толбачик, сопка Копыто, «Мёртвый 
лес», каньон Бараний, поляна Эдельвейсов, Южный и 
Северный прорыв.

Удивительно красивый вид Ключевской группы вулканов 
открывается с протоки Крекалка и холма Увал в окрестно-
стях посёлка.

Также в окрестностях п. Козыревска расположено озеро 
вулканического происхождения Домашнее, на берегу 
которого в разное время жители находили каменные 
наконечники стрел, резцы, скребки и другие артефакты, 
свидетельствующие о древней неолитической стоянке 
человека.

Особой гордостью посёлка является памятник погибшим 
в годы Великой Отечественной войны козыревчанам, 
который был воздвигнут руками наших односельчан – 
Мешкова Александра Петровича и Залётина Анатолия 
Николаевича.

Козыревск интересен историей открытия и освоения 

земель, становления и развития территории муниципаль-
ного образования.

С 30-х годов он был известен далеко за пределами Усть-
Камчатского района как один из центров лесной промыш-
ленности на полуострове. Численность населения в те 
годы была около 5000 человек.

Сегодня население Козыревска – это чуть больше одной 
тысячи человек. 

День посёлка состоится! 
Новость радостная и долгожданная. Ведь в 2020-м из-за 

пандемии празднование 280-летия Козыревска было 
отменено, что очень расстроило всех местных жителей. 
В этом году хоть и с определёнными ограничениями, но 
мероприятие состоится. День рождения посёлка козырев-
чане отметят 28 августа.

Праздничная программа обещает быть насыщенной и 
интересной. Традиционные конкурсы на лучший приуса-
дебный участок, овощей, цветов, торжественная часть с 
чествованием заслуженных земляков, концерт, спортивная 
эстафета, детская игровая программа и, конечно, различ-
ные угощения. Ведь какой может быть день рождения без 
вкусностей?!

Вечером планируется файер-шоу, после чего небо над 
Козыревском озарят красочные залпы фейерверка.

– Мы рады, что сможем отметить один из любимейших 
праздников наших жителей, – говорит глава Козыревского 
поселения Ирина Байдуганова. – Но, конечно же, меропри-
ятие пройдёт с обязательным соблюдением всех предписа-
ний Роспотребнадзора.

17 августа 2021
Газета Усть-Камчатский Вестник 

Праздник единения и гордости 

 Усть-Камчатском районе отметили один из важнейших 
государственных праздников – День России!

 В райцентре в праздничный день состоялся торжествен-
ный митинг. Открыли его поднятием флага Российской 
Федерации под гимн страны.

 Далее прозвучали поздравления от главы Усть-
Камчатского района Олега Бондаренко и главы поселения 
Андрея Юрьева.

 Перед зрителями выступили местные артисты, исполнив 
тематические песни и танцы. А завершилось меро- прия-
тие патриотическим флешмобом в исполнении юнармей-
цев средней школы № 2. 

Также в этот день активисты РДШ совместно с секре-
тарём первичного отделения партии «Единая Россия» 
(мыс По- годный) провели акцию «Добро России». 

Участникам акции, которыми стали прохожие, задавали 
вопросы о России и вручали сладкие призы, флаги, ша- 
рики и памятные подарки с символикой «Единой России». 

Кроме того, в школьном дворе была организована тема-
тическая фотозона. 

В полдень на площади Центра досуга и культуры п. Ключи 
состоялись торжественный митинг и концерт. С привет-
ственным словом к гостям обратится глава Ключевского 
поселения Михаил Бусаргин, а также и. о. заместителя 
прокурора Владимир Пименов, заведующая детским садом 
«Елочка» Анна Гилина, директор музыкальной школы 
Анна Козлова и руководитель общественной приёмной 
председателя ВПП «Единая Россия» Наталья Кожанова. 
Они отметили, что в этот день каждый из нас чувствует 
себя частью великой державы, и мы по праву гордимся 
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нашей страной и верим в её великое будущее.       
Традиционное поднятие флага было возложено на 

Почётного жителя посёлка Ключи Юрия Демянчука. А 
собравшиеся жители вместе исполнили гимн Российской 
Федерации.   

Всем гостям раздавали ленточки с российским трико-
лором, а библиотекой поселения была организована и 
проведена образовательная викторина. В поселковом 
досуговом центре «Ракета» п. Козыревска 12 июня прошёл 
торжественный концерт. 

Со сцены жителей поселения поздравили врио главы 
администрации Анна Соколовская и самодеятельные 
коллективы ПДЦ. 

Звучали песни о России, о родных просторах. 
Танцевальные коллективы радовали задорными и тема-
тическими танцами. Всех артистов зрители благодарили 
длительными овациями. 

День России - праздник всеобщего единения и гордости 
за нашу Родину, её историю, культуру, за жителей, которые 
во все времена трудились не жалея сил, обеспечивая её 
развитие, вставали на её защиту! Мы все любим Россию и 
верим в её будущее! 

 № 23 (923) 15 июня 2022
Газета Усть-Камчатский Вестник 

Своё родное 
На еженедельном аппаратном совещании главы района 

с руководителями управлений и подведомственных 
учреждений были затро нуты вопросы обеспечения обра-
зовательных учреждений продукцией камчатских произ-
водителей. Этот вопрос сейчас прорабатывается в краевом 
правительстве. 

– Конечно же, все продукты должны быть высочайшего 
качества. Это требование относится и к крутоберёговской 
ферме, – подчеркнул Олег Бондаренко.

 Также глава района поручил подготовить отчёт об 
исполнении муниципальных программ, реализуемых на 
территории района. Затрагивалась и тема экологии.

– Мы намерены продолжить экологическую акцию, 
проводимую совместно с Ключевским лесничеством, по 
высадке деревьев на территории поселений. Этим летом 
выполним озеленение в Крутоберёгове. Сейчас необхо-
димо определить места высадки деревьев хвойных пород, 
– сказал Олег Сергеевич.

Часть совещания была посвящена награждению. – 9 
маямы отметили главный праздник страны 

– День Победы в Великой Отечественной войне. В этот 

день в Усть-Камчатске состоялись памятные мероприятия, 
была организована большая развлекательная программа 
для жителей. Они прошли на высоком уровне, поэтому 
сегодня вручил благодарственные письма людям, которые 
внесли весомый вклад в организацию праздника, – доба-
вил глава района. Также почётными грамотами отмечены 
командир и члены добровольной народной дружины при 
пограничном подразделении. С ходатайством об этом 
в администрацию обратился начальник отделения в г. 
Усть-Камчатске ФСБ России Пограничного управления по 
Восточному Арктическому району.

 За безупречную работу и в связи с переводом на новое 
место службы ценным подарком награждён также следова-
тель по особо важным делам Усть-Камчатского межрайон-
ного следственного отдела Дмитрий Смирнов. 

№ 23 (923) 15 июня 2022 
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«Тылвачх» – по-ительменски «Толбачик» 

В Усть-Камчатском районе появилась еще одна 
этно-деревня. 

Камчатка – это замечательный край с неповторимой 
природой, подобной которой нет больше в мире. Конечно, 
на Земле есть много замечательных мест, но Камчатка... Её 
нельзя сравнить ни с чем. 

Не менее примечательна и история муниципалитетов 
края и их посёлков. Например, рядом с Козыревском 
расположена самая древняя стоянка человека –Ушковская, 
её возраст около 15000 лет. А древнеительменская культура 
появилась около 7000 лет назад.

 Много воды утекло с тех времён, многие тайны никогда 
не будут раскрыты, так как они канули в Лету вместе с 
народами, но ещё есть возможность узнать то, что хранится 
бережно, что передаётся из поколения в поколение. 

День открытия 
9 августа, в Международный день коренных народов 
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мира, в Козыревске произошло знаковое событие в жизни 
не только самого посёлка, но и Усть-Камчатского района 
в целом – открытие этнической площади «Тылвачх», что 
по-ительменски означает «Толбачик». Создателем этно-де-
ревни является человек с большим сердцем и неуёмным 
характером – Мария Юрьевна Некрасова. Благодаря её 
неравнодушию к истории, любви к культуре местных 
жителей мы с вами теперь имеем возможность прикос-
нуться к традициям и обычаям коренных народов Севера!

 В день открытия Мария Юрьевна пригласила гостей 
мероприятия на небольшую экскурсию по этнической 
деревне. 

На территории площадки размещена яранга, подобная 
тем, в которых традиционно жили и живут кочевые коряки 
и камчатские чукчи, летний балаган, который использо-
вался не только для хранения продуктовых запасов, но и 
служил летним жилищем ительменов, шатёр с экспозици-
ями, а также множество фотозон и прочих предметов быта 
коренных жителей Камчатки. 

После экскурсии все желающие приняли участие в 
мастер-классе по изготовлению корякского деревянного 
оберега «Оккамакль», который проводила мастер резьбы 
по дереву Марина Борисовна Воронова. 

Также силами организаторов праздника вниманию гостей 
была представлена выставка картин местного художника 
Сергея Ивановича Кадикова, а работники поселковой 
библиотеки провели обзор книг по географии, истории и 
культуре Камчатки. Для самых активных национальный 
молодёжный ансамбль «Коритэв» провёл интерактив 
по танцам. После предложенных развлечений гости 
собрались возле импровизированной сцены, где для них 
автор-исполнитель Валерий Лихота исполнил свои автор-
ские душевные песни. 

Мы надеемся, что этническая площадка «Тылвачх» 
станет поистине настоящим флагманом в формировании и 
развитии нашего представления о богатой и самобытной 
культуре коренных народов Севера! Ведь сохранение 
традиций, обычаев и даже маленьких ремёсел необходимо 
для сохранения целостности культуры страны.

 История создания и дальнейшие планы
 Идея создать этническую деревню возникла у Марии 

Некрасовой ещё в 2017 году. На пути, конечно же, встре-
чались трудности, но девушка шла строго к намеченной 

цели. И вот в 2022 году в Козыревске на радость жителям и 
гостям посёлка появилась площадка, окунающая в тради-
ции и жизнь коренных народов Камчатки.

 Мария Юрьевна является уроженкой Козыревска, но 
сейчас живёт в краевой столице и работает в институте 
вулканологии. Девушка не забывает родные края и часто 
приезжает в гости к семье, друзьям и любимой природе. 

Сейчас Мария Юрьевна будет бывать в родном посёлке 
ещё чаще, так теперь там стоит её детище – этническая 
площадка «Тылвачх». Построена она на базе гостевого 
дома родителей Марии Юрьевны «Толбачик». 

Для гостей этно-деревни по запросу проведут экскурсию, 
угостят национальными блюдами. Кроме того, вы можете 
переночевать в яранге. 

Как признаётся Мария Некрасова, что открытие 
площадки – только начало. Мыслей и идей в голове 
ещё много – расширение территорий, благоустройство 
площадки. Например, сейчас там ведётся строительство 
дополнительного гостевого домика. Соб. корр. и МКУ 
«Библиотека п. Козыревск» 
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Газета Усть-Камчатский Вестник



29

 Новости муниципальных районов / Усть-Камчатский район

  С хорошими показателями

Около трёх тысяч рулонов сена и сенажа заготовила 
крутоберёговская ферма в текущем сезоне.

На минувшей неделе предприятие посетил Глава Усть-
Камчатского района Олег Бондаренко. Он побывал на 
полях, с которых продолжается вывоз сенажа, а также 
поздравил коллектив молочной фермы с Днём работника 
сельского хо- зяйства. Профессиональный праздник они 
отмечали 9 октября. 

Должен быть порядок 
Масштабная посевная кампания на полях бывшего 

совхоза была проведена впервые за 30 лет. По её итогам 
предприятие засеяло однолетними и многолетними куль-
турами 90 Га земли. Собрано около трёх тысяч рулонов 
сена и сенажа .

– Показатель по заготовке позволяет на ближайший сезон 
полностью обеспечить всё поголовье фермы, а это 280 
голов, кормовой базой. Основная задача на данный момент 
– вывезти рулоны с полей, – пояснил Главе района гене-
ральный директор ООО «Крутоберёгово» Андрей Кашин.

– Показатель хороший, но необходимо также понять, 
насколько качественная кормовая база собрана в этом 
сезоне, достаточно ли в сене и сенаже необходимых для 
полноценного питания животных витаминов и микроэле-
ментов. Если нет, то нужно будет скорректировать рацион 
крупного рогатого скота. Поэтому отправьте образцы 
корма на исследование в краевой центр, – сказал Олег 
Бондаренко.

Также, Глава района дал ряд поручений руководству 
фермы и руководителю профильного управления админи-
страции муниципалитета Марату Садыкову .

и муниципалитета Марату Садыкову. – Работа любого 
предприятия должна быть упорядочена. Сделать это 
можно путём составления подробной дорожной карты с 
указанием плана работы, в котором будет чётко обозначено, 
чем и в какой период занимается молочная ферма. Так вам 
самим будет проще выстраивать работу, – подчеркнул Олег 
Бондаренко. 

Кроме того, в текущем году предприятием приобретено 
несколько единиц сельхозтехники. Её, по словам Главы 
Усть-Камчатского района, необходимо поставить на 
баланс.

– В целом, нареканий к деятельности фермы практически 
нет. Предприятие развивается. Продолжается строитель-
ство производственного цеха, что в скором времени даст 
возможность увеличить объём производимой продук-
ции. Кстати, её очень хвалят жители, а значит ООО 
«Крутоберёгово» движется в правильном направлении, 
– добавил Олег Сергеевич.

Лучше поздно, чем никогда 
Основной целью поездки Главы района в Крутоберёгово 

стало награждение коллектива молочной фермы. Не так 
давно они отмечали профессиональный праздник, но из-за 
сезонных работ отпраздновать его вовремя не могли. 

– Я уже говорил, что в последнее время на предприятии 
проделана большая работа. Ферма развивается, а выпу-
скаемая продукция радует своими качеством и вкусом 
жителей всего района. И, конечно же, это заслуга всех 
вас – работников ООО «Крутоберёгово», – обратился к 
виновникам торже- ства Олег Бондаренко.

В знак признательности за труд, он вручил представи-
телям профессии по- дарки от администрации района, а 
также Благодарственное письмо от Законода- тельного 
собрания Камчатского края. 

Не остались без внимания представители отрасли 
Ключевского и Козыревского поселений. 

В Ключах Почётной грамоты Главы Усть-Камчатского 
района удостоен индивидуальный предприниматель Игорь 
Пазий, который уже много лет обеспечивает жителей 
посёлка вкусным хлебом. Награду ему вручил заместитель 
Главы Ключевского поселения Владимир Сенченко. 

Хлебопёков Козыревска поздравил Глава поселения 
Валентин Бережной. В честь профессионального празд-
ника коллективу ПО «Камчатка» подарена микроволновая 
печь. 

– Ещё раз спасибо представителям сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленности за их нелёгкую, но 
важную работу! Продолжайте и дальше радовать нас своей 
вкуснейшей продукцией, – сказал Олег Бондаренко.

Соб. корр 
№ 42 (942) 26 октября 2022 
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Цветы и бурные овации!

19 октября в Ключах, а 20 - го  в Усть-Камчатке жители 
поселений окунулись в мир театрального искусства

В эти дни для благодарного зрителя известные актёры 
российского кинематографа сыграли в комедийной поста-
новке «Никому не отдам». Московский театр «Мюзик-
холл» уже второй раз приезжает в наш район со спектаклем. 
В репертуаре у него большое количество постановок, а 
соответственно, и актёрский состав велик. Поэтому в этот 
раз жителей нашего муниципалитета радовали: Татьяна 
Абрамова, Любовь Тихомирова Анатолий Котенёв, Олег 
Штефанко и Екатерина Волкова. Кстати Екатерина у нас 
уже во второй раз. «Конечно, я рада вернуться. 

Но, честно скажу, это так далеко от нас. И каждый раз 
вроде знаешь, что это будут долгие переезды, и каждый раз 
ты к ним не готов. Ведь кажется, ну это вот-вот рядышком, 
это же где-то час ехать. А тут проходит два, три… Но, когда 
ты выходишь на сцену и видишь добрый зал, который ждёт, 
который реагирует, который слушает, –это дорогого стоит, 
правда!»– рассказала актриса театра и кино Екатерина 
Волкова. Сюжет спектакля был о взаимоотношениях 
мужчин и женщин – сложных и наполненных обманом.

 Его драматические повороты затрагивали струны души 
и заставлял каждого из присутствующих заглянуть в 
себя, задуматься о жизни, о её быстротечности, важности 
каждого дня и о правильности совершаемых поступков. 
Но так как постановка всё-таки комедийная, она была 

наполнена острыми шутками, причем некоторые из них 
были адаптированы под место где играют актёры – под 
Усть-Камчатск и Камчатку. «Обещал, что поедем в отпуск 
в Кроноцкий заповедник, а я, может, мечтала там побывать. 
Обещал отдых в Японии, где она твоя Япония? Япона-
мама», – примерно так звучит одна из реплик Любови 
Тихомировой. 

На протяжении всего спектакля зал бурно реагировал, 
был слышен смех и аплодисменты, а это самая лучшая 
награда для артиста. 

«В кино мне чаще всего предлагают играть офицеров 
или политиков. А такой спектакль для меня –это общение 
с публикой, где можно в хорошем смысле подурачиться. 
Понимаете, и это нравится публике, они аплодируют, 
смеются, говорят хорошие слова и просят автографы. Всё 

говорит о том, что им это нравится. Для меня это очень 
важно», – поделился впечатлениями актёр театра и кино 
Анатолий Котенёв. «Мы приехали такие уставшие, думали, 
что сил уже нет: четвёртый день. 

Но, как только вышли на сцену услышали смех, реакцию 
зрителей –и всё это улетучилось, так легко стало. Просто 
спасибо вам большое за то, что вы пришли, что вы дарите 
нам свои эмоции, позитив!» – добавила Екатерина Волкова.    
Цветы и громкие овации действительно стали заслуженной 
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Память должна жить

Сделать из дома известного козыревского 
художника Александра Петровича Мешкова 
дом-музей намерены в Усть-Камчатском 
районе

С этой целью будет создана некоммерческая 
организация «Камчатский центр сохранения и 
развития культурного наследия «Наше досто-
яние». Название выбрано не случайно! Ведь 
работы Александра Петровича действительно 
являются достоянием Усть-Камчатского 
района. К глубокому сожалению, сам худож-
ник ушёл из жизни в 2019 году...

В конце прошлой недели Козыревск посе-
тила федеральный эксперт по креативной 
индустрии советник губернатора Камчатского 
края Татьяна Журавлёва. Совместно с главой 
района Олегом Бондаренко они побывали в 
доме А. П. Мешкова и обсудили, как сделать 
проект ещё более интересным, а дом-музей 
– объектом притяжения местных жителей, 

Помним и гордимся!

В  Усть-Камчатском районе прошли памятные мероприя-
тия в честь окончания Второй мировой войны.

3 сентября в полдень юнармейцы Усть-Камчатска, школь-
ники и их педагоги собрались у мемориала Воинской 
Славы, чтобы почтить память героев страшного сражения. 
Ребята прочитали стихи, исполнили песню, а после минуты 
молчания возложили венки и цветы к мемориалу. 

Затем в зрительном зале состоялся показ фильма 
«Солдатик». Это история о волнующих и героических 
событиях, произошедших в жизни самого маленького 
солдата – героя Великой Отечественной войны шестилет-
него Серёжи Алешкова. Он потерял всех своих родных, 
попал в действующую армию. С шестилетним мальчиком 

затеяли игру в солдатика, чтобы сохранить ему детство, 
а он, чтобы соответствовать этому почётному для него 
званию, стал настоящим защитником Родины. 

А в 18 часов в библиотеке райцентра прошла акция 
«Диктант Победы». В ней приняли участие 13 устькамчат-
цев. Участники ответили на 25 вопросов о Второй мировой 
и Великой Отечественной войнах. 

По итогам диктанта каждый получил сертификат. А 
результаты они смогут узнать на платформе Диктант 
Победы.рф. 

Почтили память погибших во Второй мировой войне и в 
посёлке Ключи.

 Возложить венки к обелиску Славы на площади Центра 
досуга и культуры собрались работники администрации 
Ключевского поселения и Усть-Камчатского района, 
ЦДиК, службы МТО, ОМС и МУ КСП, а также члены 
партии «Единая Россия», педагоги средней школы № 4, 
депутаты Собрания депутатов КСП и просто неравнодуш-
ные жители посёлка. 

Вторая мировая война принесла неисчислимые разруше-
ния и огромные потери всем участвовавшим в ней государ-
ствам. Победа СССР и стран антигитлеровской коалиции 
над нацистской Германией и милитаристской Японией 
в данной войне имела всемирно-историческое значение. 
Памятная дата – 3 сентября – это своего рода второй День 
Победы, победы над Японией, которой как раз и закончи-
лась Вторая мировая война.

 Соб. корр 
№ 35 (935) 7 сентября 2022 

Газета Усть-Камчатский Вестник



32

В рамках встречи с главой муниципалитета Олегом 
Бондаренко обсудили ряд важных вопросов, касающихся 
профиля министерства. В их числе – эксплуатация парома 
«Капитан Драбкин», обустройство автобусной остановки 
возле кладбища, состояние улично-дорожной сети в 
Ключах.

По остановке вопрос сложный. Чтобы автобус на закон-
ных основаниях высаживал и забирал там пассажиров, 
необходим проект остановочного пункта, реконструкция 
дорожного участка с созданием «кармана» для автобуса  
с обеих сторон. Министерство окажет содействие в этом 
вопросе. Но его решение может занять много времени. Что 
касается обеспечения бесперебойной работы паромной 
переправы,

планируется в январе-феврале доставить в Усть-Камчатск 
судно на воздушной подушке. Сейчас оно находится на 
ремонте.

В Ключах в 2023 году будет заасфальтирована дорога 
до военного гарнизона. В дальнейшем планируется 
проведение изыскательных работ по остальным дорогам 
поселения. Потому что прежде, чем начинать делать 
проект и после производить укладку асфальта, необходимо  
понимать, насколько это целесообразно

и не придёт ли дорожное покрытие в негодность из-за 
особенностей грунта.

Добавим, что жители райцентра неоднократно озвучивали 

проблему неудобного расписания парома «Капитан 
Драбкин». Особо остро этот вопрос стоял в ноябре, когда 
случались частые перебои в работе судна.

В связи с этим районной администрацией было принято 
решение провести голосование среди населения

Усть-Камчатска о внесении в расписание дополнитель-
ного рейса паромной переправы.

Опрос проводился в Телеграмм-канале «Усть-Камчатский 
район» с 1 по 2 декабря (в течение суток).

Жителям было предложено три варианта: вернуть рейс на 
9:30 или сделать дополнительный на 19:00.

Третий вариант голосующие могли предложить 
самостоятельно.

Большинством голосов был выбран первый вариант 
– 9:30.

С учётом пожеланий жителей руководством ГУП 
Камчатского края «Камчаттрансфлот» и ОАО 
«Камчатавтодор» принято решение, что с 6 декабря паром 
«Капитан Драбкин» будет осуществлять

дополнительный рейс в 9:30. 
Отметим, что в опросе приняли участие 207 человек.
Соб. Корр.
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Усть- Камчтский район с рабочим визитом посетил министр 
транспорта и дорожного строительства Камчатского края 

Александр Сергеевич Сафонов

туристов и всех творческих людей.
– Татьяна Андреевна поделилась своим опытом в органи-

зации подобных творческих пространств по всей России.
Также она предложила свою помощь в разработке 

концепции, – поделился Олег Бондаренко.
Дом, где жил Александр Петрович, сам по себе произ-

ведение искусства. Поэтому решено оставить его в перво-
начальном виде, поддерживая созданную ранее красоту в 
надлежащем состоянии.

Внутри расположится экспозиция из картин художника, а 
также фигуры и композиции из кости и дерева.

А вот придомовую территорию ждёт преображение. По 
задумке авторов проекта «Усадьба», двор должен превра-
титься не просто в красивый благоустроенный участок, 
а в современное пространство для творчества, где будут 
проходить интересные мастер-классы.

Конечно же, территорию выполнят с учётом местного 
колорита. Кстати, его будут придавать, в том числе, дере-
вянные скульптуры, сделанные А. П. Мешковым.

– Мы готовы оказывать всестороннюю поддержку в 
реализации этой идеи. Александр Петрович – это гордость

Усть-Камчатского района. Память о нём должна сохра-
ниться, – добавил Олег Бондаренко

Мешков Александр Петрович родился 5 октября 1929 
года в селе Куликово Ребрихинского района

Амурской области. На Камчатке – с 1932 года. Трудовую 
деятельность начал в 1943 году на Ушковском

рыборазводном заводе. С 1945 по 1985 год работал 
рыбинспектором в рыбоохране. Много лет Александр

Петрович занимался художественным творчеством. 
Тематику картин черпал из истории и повседневной

окружающей жизни и природы. Сюжеты для создания 
скульптур из дерева и кости брал из фольклорных и

художественных произведений, из жизни коренных жите-
лей Камчатки. Писал рассказы, главной темой

которых являлась его малая родина. В 2006 году удостоен 
звания почётный гражданин Усть-Камчатского

муниципального района. 
Александр Петрович Мешков ушёл из жизни 1 декабря 

2019 года, похоронен в посёлке Козыревске.

No 48 
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Алхалалалай

Гостей поприветствовала ведущая праздника Евгения 
Костина. Начался праздник с обряда очищения. Ведущая 
рассказывала, а артисты показывали, как проходил этот 
праздник в древние времена. Под громкие звуки бубнов 
очистили жилище от злых духов. А потом и сами зрители 
стали участниками древнего обряда - прошли через арки 
из сплетенных березовых ветвей, изображая страшные 
гримасы. По ительменскому поверью таким образом можно 
избавиться от невзгод, болезней и дурных мыслей. Не 
обошлось, конечно, без подношений даров Богу Хантаю, 
чтобы он подарил радость и удачу в предстоящем году. Всё 
сопровождалось национальными колоритными танцами 
в исполнении ансамблей «Эльвель» из Коврана, «Яяр» из 
Тигиля, «Восход» из Седанки и «Юннет» из Воямполки. 
В этих красочных, энергичных танцах переплеталось всё: 
единение с природой, голоса животных, запах трав, мело-
дия ветра. Они просто завораживали зрителей, и те в свою 
очередь охотно танцевали вместе с артистами. Веселились 
все, ведь для добрых духов лучшая благодарность – это 
веселье и радость, а уныние радует только злых духов. 
Праздничные столы для гостей ломились от угощений, 
приготовленных тигильчанами. Тут было всего вдоволь - 
вкусные рыбные пироги, рыбные котлеты, икра, рыба в кляре, 
жареные головки, красиво нарезанная копчёная и солёная 
рыба и многие другие национальные блюда. В огромных 
чанах варилась уха и шурпа из морзверя. Голодным никто не 
остался – столько вкусной и экологически чистой было еды. 
 «Алхалалалай» славится проведением разнообразных 
интересных национальных конкурсов: на лучшую 
хозяйку «Мимсх», на лучшее приготовление ительмен-
ского национального блюда, на лучшего обработчика 
лосося и морского зверя. Зрители с неподдельным 
интересом наблюдали за конкурсантами, всячески их 
подбадривая громкими возгласами и аплодисментами. 
Мастер класс по разделке морзверя 
показал Алексей Кукарцев. 
В конкурсе «Мимсх» поощрительными призами были 
отмечены Инна Черных (с. Тигиль), Оксана Кирюшина 

(с. Воямполка), 3 место заняла Александра Дулевич 
(с. Ковран), 2 место - Ярослава Икавав (с. Седанка). 
Победу одержала Лариса Запороцкая (с. Ковран). 
В конкурсе по обработке лосося победила Елена Дьяконова 
(с.Ковран). Поощрительными призами наградили тигиль-
чан: Инну Тихонову, Сергея Стеца, Дениса Попова и 
шестиклассницу Дарью Миронову. Очень здорово, что 
наши дети учатся на примере старших и поддерживают 
традиции предков. В «самом вкусном» конкурсе на 
лучшее приготовление ительменского национального 
блюда бесспорным лидером стала Альбина Большакова (с. 
Тигиль). Она приготовила на суд жюри блюда, используя 
только природные камчатские ингредиенты – рыбу, ягоду, 
нерпичий жир, украсила их съедобной травой. Каждое 
свое яство она подписала так, как его называют ительмены 
– «хэвлыч» в кляре, «килыкл» (кирилка). За свои нацио-
нальные шедевры Альбина получила приз – сертификат 
на 5000 рублей. Не менее вкусными блюда получились 
у тигильских хозяюшек Натальи Осиповой и Любови 
Боровковой. Каждая получила сертификат на 4000 рублей. 
Поощрительными призами – сертификатами на 1000 рублей 
были отмечены Оксана Кирюшина и Анна Войлошникова. 
Кульминацией праздника стал танцевальный марафон. В 
течение трех часов 4 взрослых пары, и в течение часа 9 
детских пар состязались на звание лучшей. С дистанции 
никто не сошел.   

Перед жюри стояла очень трудная задача – определить 
самую пластичную, самую зажигательную пару в двух 
номинациях. Но во многом им помогали зрители, которые 
тоже очень внимательно следили за происходящим и голо-
совали за своих фаворитов. В итоге в детском марафоне 
победили Ксения Беккерова и Иван Решетняк, 2 место 
заняли Валерия и Никита Назаренко. На третьем месте 
– Диана Тихонова и Ян Етекьев. Члены жюри отметили 
пластичность и национальный колорит Дарьи Задиной и 
Алексея Боровкова, хотя танцевали они в разных парах. 
Среди взрослых на первом месте – Мария Икавав и Борис 
Притчин (с. Седанка), на втором – Валерий Мещеряков (с. 
Ковран) и Вероника Куплевацкая (с. Тигиль), на третьем 
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В селе Усть-Хайрюзово на Камчатке началось  подключение 
жилых домов к высокоскоростному интернету

ВОЛС уже проложена до села, распределительные сети 
были построены заранее.

В селе Усть-Хайрюзово начались работы по подклю-
чению организаций и местного населения к высокоско-
ростному интернету от волоконно-оптической линии 
связи. Об этом рассказал министр цифрового развития 
Камчатского края.

«Уже на этой недели мы начали первые подключения, 
так как распределительные сети в тех точках, в которые 
идёт ВОЛС, мы строим заранее. Это не только Хайрюзово 
и Усть-Хайрюзово, но и Тигиль, Палана, где уже полно-
стью отстроены распредсети. Приход в Усть-Хайрюзово 
– это серьёзное и крупное событие для Камчатки в части 
цифровизации. Оператор связи продолжает работу по 
строительству ВОЛС в немного скорректированных 
сроках, в виду сложных погодных условий летом и 
осенью этого года. Работа по прокладке ВОЛС продолжа-
ется, и в конце декабря рассчитываем прийти в Тигиль», 
– рассказал министр цифрового развития Камчатского 
края Николай Киселев.

В планах – следующий этап продвижения ВОЛС на север 
Камчатского края — в посёлки Палана и Оссора. Довести 
ВОЛС до Паланы планируется уже в первом квартале 
2023 года. Также сейчас рассматривается возможность 
прокладки волоконно-оптической линии связи в село 
Лесная.

«Сейчас мы предварительно просчитываем дополни-
тельную нагрузку на оператора связи в части прокладки 

линии через Лесную. Безусловно, мы хотели бы это 
реализовать в рамках  выделенных средств по соглашению 
на реализацию прокладки ВОЛС от Паланы до Оссоры», – 
добавил Николай Киселев.

Напомним, работы по прокладке волоконно-оптической 
линии связи на север Камчатки ведутся в рамках испол-
нения поручения Президента Российской Федерации 
Владимира Путина.

9 декабря 2022 
Источчник: kamgov.ru

– Иван Томенюк и Зоя Холоймова (с. Тигиль), четвертое 
место заняли Альбина Большакова и Александр Баюн 
(с. Тигиль). Перед жюри стояла очень трудная задача. 
Все пары отлично танцевали. Все получили заслужен-
ные призы. Награду получила и 3-летняя Виктория 
Томенюк, она целый час танцевала с папой Иваном, и 
зрители, и жюри отметили ее незаурядные танцевальные 
способности. Это еще один пример - ительменские 
традиции живут и передаются из поколения в поколение! 
   Спасибо оргкомитету, художественному руководителю 
А.Н. Левковскому и артистам ансамбля «Эльвель», участ-
никам конкурсов, гостям, которые приехали к нам в село 
и помогали в организации праздника, за увлекательное 
путешествие по мистическим страницам истории древнего 
ительменского народа, которая захватывает и поражает 
своей глубиной, за ту радость, которую испытывали зрители. 
Благодаря вам праздник получился очень ярким и колорит-
ным! Он надолго останется в памяти односельчан! И уже 
в субботу эстафетная палочка ительменского праздника 
перейдет в этнический центр по сохранению культуры 
и языка ительменского народа «Аушин», что в переводе 

с ительменского означает «гнездо». А мы будем ждать 
следующий «Алхалалалай»!

 21 сентября 2022
 Источник: www2.tigil.ru

 Новости муниципальных районов / Тигильский  район
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Выездная бригада работает в 
Пенжинском районе Камчатки

 Новости муниципальных районов / Пенжинский  район

Врачи и технические специалисты посетят семь населен-
ных пунктов и три оленеводческих звена.

Специалисты начали работу в самом северном районе 
Камчатского края с 20 августа, сообщили в министерстве 
по делам местного самоуправления и развитию Корякского 
округа Камчатского края.

«Бригада состоит из 15 человек, 11 из которых – предста-
вители медицинского корпуса: педиатр, хирург, невропа-
толог, психиатр и другие специалисты. Выездная бригада 
окажет жителям Пенжинского района весь спектр услуг, 
посетив семь населенных пунктов и три оленеводческих 
звена. За первый день работы в селе Манилы было оказано 
более 500 услуг, один человек был экстренно отправлен в 
окружную Пенжинскую больницу», – рассказал министр 
по делам местного самоуправления и развитию Корякского 

округа Камчатского края Денис Прудкий.
До конца года выездные бригады посетят Карагинский 

район и Алеутский муниципальный округ.
Отметим, выездные бригады, в состав которых входят 

медицинские работники, специалисты региональных 
министерств, территориальных подразделений федераль-
ных структур и других организаций, работают в трудно-
доступных и отдаленных районах Камчатского края с 2008 
года.

Напомним, это уже третья выездная бригада в 
Камчатском крае с начала года. Ранее специалисты посе-
тили Олюторский, Тигильский и Соболевский районы.

23 августа 2022 
Источник: www.kamgov.ru

Глава Камчатки поздравил жителей с 92-летием                                  
со дня образования Корякского округа

Корякский округ был создан 10 декабря 1930 года.
Губернатор Камчатского края Владимир Солодов поздра-

вил жителей региона с 92-летием со дня образования 
Корякского округа.

«Хочу искренне поздравить вас с очередной годовщиной 
со дня образования Корякии — в этом году мы празднуем 
92-летие этого события. И, конечно, 2022 год — особый 
год, в который мы отметили 15-летие образование нашего 
Камчатского края. Корякия — это в первую очередь тради-
ции, мастерство выживания в экстремальных природных 
условиях, умение строить свою жизнь в этих удивительных 
местах. За прошедшее время мы смогли достичь серьёзных 
результатов с точки зрения развития экономики, благоу-
стройства посёлков. Отдельно хочу отметить программу 
развития аэропортов, ведь транспортная связанность — 
наверное, главный вопрос, который обеспечивает качество 
жизни в корякских посёлках. Мы завершили строительство 
аэропорта в Оссоре, в этом году произведено оснащение 
самым современным аэронавигационным оборудованием 
аэропорта Палана. Сам аэропорт по инициативе жителей 
получил имя Макара Обухова, соответствующий Указ 
Президент Российской Федерации подписал в ноябре 2022 
года. Далее нам предстоит приступить к реконструкции 
аэропорта Тиличики, который обеспечит надёжную 
связанность всех наших северов с центром Камчатского 
края», - сказал Владимир Солодов.

Глава региона подчеркнул, что большая работа ведется по 
сохранению культурного наследия коренных малочислен-
ных народов Севера.

«Конечно, главное богатство Севера — это люди. 2022 год 
объявлен Годом культуры коренных малочисленных наро-
дов Севера. Нам нужно усилить работу в этом направлении. 
По моему поручению будет принята отдельная программа 
по сохранению языков и культуры наших коренных жите-
лей. Будем вместе беречь культуру и традиции.

Сегодня хочу пожелать каждому жителю Корякского 
округа благополучия, счастья, семейного уюта. С 

праздником, дорогие друзья! С Днём образования 
Корякского округа!», - отметил губернатор Камчатского 
края.

Напомним, Корякский национальный округ был обра-
зован 10 декабря 1930 года Постановлением ВЦИК «Об 
организации национальных объединений в районах 
расселения малых народностей Севера». Решением ВЦИК 
СССР от 22 июня 1934 года Корякский национальный 
округ был включён в состав Камчатской области. 12 
декабря 1993 года Корякский автономный округ вышел 
из состава Камчатской области и стал самостоятельным 
субъектом в составе РФ.

Территориально округ объединяет четыре района: 
Тигильский, Карагинский, Олюторский, Пенжинский - и 
один городской округ, поселок Палана. 

23 октября 2005 года население Корякского автономного 
округа и Камчатской области на референдуме поддержало 
идею объединения двух субъектов. С 1 июля 2007 года 
Корякский округ официально вошёл в состав Камчатского 
края. 

Управление информационной политики
10 декабря 2022

 пенжинский-район.рф
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Степан МАРКОВ: На Камчатке заниматься 
сельским хозяйством можно!

Или как одна семья «выросла» от личного хозяйства до 
популярной фермы.

Семейные фермы, малое предпринимательство, мини-за-
воды по производству продуктов питания постепенно 
завоевывают освобождающиеся санкционные ниши. И 
Камчатка – не исключение. Да, цены растут. Но и разно-
образие, и качество товаров также повышаются. Пример 
тому – молочные прилавки магазинов и рынков, где все 
более широким становится ассортимент вкусной натураль-
ной и полезной продукции от местных производителей. И 
покупатели нередко уже капризничают, спрашивая свежую 
местную «молочку» от конкретной фермы.

Именно на такой семейной ферме в селе Мильково, заво-
евавшей заслуженную популярность вкусом и качеством 
молока и всех его производных, побывала корреспондент 
«Камчатского края».

Один бык, одна корова
Начало семейной ферме Марковых было положено в 2000 

году, когда в село из поселка Сокоча переехала бабушка, 
которая не смогла оставить на прежнем месте жительства 
бычка и дойную корову. А дальше семья взяла в аренду 
землю, на которой построили скотный двор. И стали 
каждый год понемногу прикупать скотину. К 2015 году в 
хозяйстве было уже 100 голов крупного рогатого скота.

– Идея завести ферму была мамина, Валентины 
Дмитриевны Марковой, – рассказывает нынешний глава 
хозяйства Степан Марков. – Соорудили мы небольшой 
самодельный цех, в котором стоял бак на электроплитке 
для пастеризации молока и простенький сепаратор. Делали 
сметану и творог, а молоко продавали натуральное, цель-
ное – да и сейчас его продаем. Был у нас для этих целей 
передвижной ларек на колесах.

– При развитии своего фермерского хозяйства вы полу-
чали поддержку правительства края?

– Да, и очень серьезную. С помощью правительственной 
программы приобрели модульный молочный завод – 
помогло Министерство сельского хозяйства Камчатки. 
Конечно, без помощи краевого правительства нам было 
бы очень трудно. Первый грант мы получили на ремонт 
скотника в 2012 году, потом – второй, в виде субсидии, с 
40-процентным софинансированием с нашей стороны, 
затем получили грант «Семейная ферма» в рамках 
программы развития животноводства Камчатского края. 
На эти деньги купили самую современную кормозаго-
товительную и почвообрабатывающую технику и коров. 
Сегодня у нас около 300 голов КРС, из них примерно 80 
дойных коров.

Но здесь встал вопрос со сбытом молока. До приобрете-
ния модульного завода мы почти всю продукцию сдавали 
в ООО «Мильковское», на молокоперерабатывающий 
завод. Были проблемы и со сбытом молока в Мильковском 
районе.

Поэтому, когда благодаря поддержке минсельхоза мы 
приобрели модульный завод, собранный для нас на мате-
рике, моя супруга заинтересовалась и окончила курсы 
технолога молочной продукции. И теперь производством 
молока заведует Ольга Сергеевна Маркова, моя жена.

В 2016 году завод заработал, и мы стали выпускать кисло-
молочную продукцию, которая очень понравилась нашим 

покупателям не только в Мильковском районе, но и за его 
пределами. Кефир, ряженка, сметана, творог и йогурты с 
натуральными наполнителями из злаков и ягод пользуются 
спросом у жителей Камчатки.

Три составляющих вкуса
– Знаю, что молочная продукция бренда «ИП Марков» 

заслужила высокую репутацию, прежде всего за вкус и 

качество. Из чего они складываются?
– Составляющих качества и вкуса три: закваска, техно-

логия производства и качество самого молока, которое 
зависит от конкретного производителя молока – коров. 
Здесь тоже три главных составляющих: порода животных, 
здоровье дойного стада и кормление – качество молока от 
этого очень зависит. Кормим мы своих буренок хорошо: 
сено и сенаж заготавливаем сами, качественные комби-
корма возим с Алтая. И, конечно, содержание коров тоже 
играет немаловажную роль: температура в помещении 
фермы, вентиляция, чистота, гигиена доения.

– Кто следит за здоровьем коров на вашей семейной 
ферме?

– У нас есть свой ветеринар, плюс мильковская вете-
ринарная служба всегда держит на контроле состояние 
здоровья скота в селе и районе.

– Нас постоянно пугают антибиотиками, входящими в 
состав многих продуктов животноводства. Как обстоят 
дела с антибиотиками в вашем хозяйстве, присутствуют ли 
они в составе молока?

– В птицеводстве и свиноводстве, действительно, анти-
биотики – просто данность, без них массовое содержание 
животных трудно представить. А вот с содержанием 
молочного стада ситуация другая: антибиотики, как вы, 
наверное, знаете, подавляют развитие микрофлоры, в 
данном случае – молочнокислых бактерий, которые выпол-
няют главную работу при производстве кефира, ряженки, 
сметаны, творога и других кисломолочных продуктов. 
Поэтому могу вас заверить: мы не применяем антибиотики 
в хозяйстве, за исключением случая, если корова заболела. 
Но тогда молоко от такой коровы не идет в производство. 
На нашем маленьком предприятии технологии другие: 
если антибиотики попадут в молоко, у нас просто не полу-
чится продукция.

Условия для развития
– Какова мощность вашего мини-завода и как реализуете 

продукцию сейчас?
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– Производим от одной до полутора тонн «молочки» в 
день, в зависимости от времени года и надоев. Большая 
доля нашей молочной продукции идет в социальную 
сферу. Обеспечиваем школы Мильковского района в 
Шаромах, Атласове, Милькове, один мильковский садик 
– «Тополек», профтехучилище и вечернюю школу. Срок 
хранения нашего свежего молока при соблюдении необхо-
димых условий – 3 дня, сметаны – две недели.

Что касается торговых точек – есть только одна своя, в 
Милькове, плюс еще четыре в других магазинах, 10 торго-
вых точек в Петропавловске-Камчатском и несколько в 
Елизове.

– Планируете развиваться дальше?
– Дело в том, что для такого типа оборудования, которое у 

нас есть сегодня, 1,5 тонны продукции – это предел, разви-
ваться просто некуда. Наши планы зависят от поддержки 
правительства. Мы хотим перейти из модульного завода в 
капитальное строение, там можно будет создать условия 
для широкого ассортимента продукции, а также пере-
нести наш завод и приемку молока от населения в одно 
здание. Эта идея принадлежит зампреду правительства 
Камчатского края Роману Василевскому, а свое предло-
жение мы отправили в краевое министерство сельского 
хозяйства.

Когда санкции помогут
– Степан Сергеевич, а как отражаются санкции на вашем 

производстве?
– Пока вопрос остро не стоит – есть запасы всех необхо-

димых импортных составляющих, прежде всего закваски. 
Все молочное производство Камчатского края работает 
на импортной микробиологии, мы, например, покупаем 
бактериальные закваски в Дании. Пока запасы есть, в 
дальнейшем, если ситуация не изменится, будем перехо-
дить на российскую микробиологическую продукцию. В 
России есть два основных завода, производящих закваски 
для молочной промышленности.

Кроме того, у нас вся кормозаготовительная техника тоже 
импортная – из Италии, Польши, Германии. Когда заготав-
ливаем сенаж на зиму, заворачиваем его в специальную 
эластичную пленку, которая не рвется, и сейчас она 
подорожала вдвое. Будем переходить на отечественную 
пленку. Часть комплектующих на модульном заводе – тоже 
импортные. И пока непонятно, что будет дальше. Те же 
трубы из нержавейки: импортные гораздо выше качеством, 
хотя металла в России достаточно.

Надеемся, что санкции повлияют в сторону активиза-
ции отечественного производства и улучшения качества 
продукции в широком смысле. В чем-то они даже помогают: 
например, мы не пользуемся пестицидами. Кроме того, 
сейчас много нормальной отечественной сельхозтехники 
предприятия «Ростсельмаш». Будем приспосабливаться! 
Ремонт техники у нас произведен заранее, цены на свою 
продукцию не повышаем.

Цена вопроса
– Из чего складывается эта цена?
– На молоко у нас действует субсидия – 10 рублей за 

литр. Но самое главное – это дешевая электроэнергия: 
мы платим, благодаря правительственной программе 
поддержки малого бизнеса, 1 рубль за киловатт-час, грех 
жаловаться! Сейчас заниматься сельским хозяйством на 
Камчатке стало хорошо, если бы еще техническое перево-
оружение стало доступным! У нас ведь сжатые сроки веге-
тации на полуострове, с мая по сентябрь, техники нужно 
больше, а это дорого, в том числе за счет авиадоставки.

Тем не менее в этом году поддержка животноводства на 
Камчатке была очень значительной, нам дают деньги на 
введение в оборот новых земель и оборудование, будем 
сажать многолетние травы. Проблема в том, что нужно 
решать все в комплексе: корма, сбалансированное питание, 
здание, ремонт, новое оборудование. Ведь деньги-то дают 
потом, а сначала нужно взять кредит и все это приобрести.

– Кредиты дорогие?
– Повторю: сейчас жаловаться грех. Фонд поддержки 

малого предпринимательства финансирует нас под льгот-
ный процент, в этом году дают кредит на 5 лет под 5–9 %, 
правда, сумма кредита ограничена до 5 миллионов рублей, 
но и это просто подарок. Нам нужны длинные деньги, ведь 
не водкой торгуем, где оборот очень быстрый. И техника 
в нашем деле – на первом месте. Например, пресс-под-
борщик мы первые приобрели на Камчатке, для нашего 
хозяйства это быстрая и качественная заготовка кормов, 
мы вдвоем с трактористом и помощником заготавливаем 
сенаж на все хозяйство!

Сейчас правительство предоставляет льготы всем 
сельхозпредприятиям, это очень обнадеживает. Ведь чем 
больше предприятие, тем больше у него рисков. А мы 
хотим развиваться!

Справка
На семейной ферме Марковых работают 20 человек, 

среди них – ветеринар, специалист по искусственному 
осеменению, технолог молочной продукции, водители, 
трактористы, скотники, продавцы.

Беседовала Татьяна ВАСИЛЬЕВА
26.04.2022

Люди села
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Социальная поддержка

До конца 2022 года многодетным семьям, поставлен-
ным на учет, запланировано предоставить 52 земельных 
участка.

Согласно Закону Камчатского края «О предоставле-
нии земельных участков в собственность гражданам 
Российской Федерации, имеющим трех и более детей, в 
Камчатском крае» многодетной семье, желающей получить 
земельный участок, необходимо встать на учет в качестве 
имеющей право на получение земельного участка. Об 
этом на еженедельном оперативном совещании сообщил 
министр имущественных и земельных отношений Иван 
Мищенко. 

«По имеющимся сведениям, содержащимся в государ-
ственной информационной системе Камчатского края 
«Формирование и ведение реестра многодетных семей, 
имеющих право на получение земельных участков в 
собственность бесплатно» по состоянию на 24 июля 2022 
года 786 семей поставлены на учет. Большинство семей 
желают получить земельные участки в Петропавловск-
Камчатском городском округе (305 семей) и Елизовском 
городском поселении (268 семей), 123 семьи - в Елизовском 
муниципальном районе, 74 семьи - в Пионерском сельском 
поселении, шесть семей - в Вулканном городском поселе-
нии, четыре семьи - в Быстринском муниципальном районе, 
три семьи в Соболевском муниципальном районе, а также 
в поселке Палана – две семьи и в Усть-Камчатском муни-
ципальном районе – одна семья. Уполномоченными орга-
нами местного самоуправления гражданам, имеющим трех 
и более детей, было предложено 234 земельных участка, из 
них на территории Петропавловск-Камчатского городского 
округа – 32 земельных участка, в Елизовском городском 
поселении – 99 земельных участков, в Елизовском муни-
ципальном районе – 94 земельных участка, в Быстринском 
муниципальном районе – четыре земельных участка, в 
Соболевском муниципальном районе – три земельных 
участка и в Усть-Камчатском муниципальном районе – два 
земельных участка», — сказал Иван Мищенко.

За период с 11 мая 2021 года по 24 июля 2022 года 
правом на получение земельного участка в собственность 
бесплатно воспользовались 182 семьи, из них 26 семей 
на территории Петропавловск-Камчатского городского 
округа, 95 семей на территории Елизовского городского 
поселения, 54 семьи на территории Елизовского муници-
пального района, в Быстринском муниципальном районе 
- четыре семьи, а также на территории Соболевского 
муниципального района три семьи.

До конца 2022 года многодетным семьям, поставлен-
ным на учет, запланировано предоставить 52 земельных 
участка, из них на территории Петропавловск-Камчатского 
городского округа – шесть земельных участков, на терри-
тории Елизовского муниципального района – 40 земель-
ных участков, на территории Елизовского городского 
поселения – четыре земельных участка, на территории 
Усть-Камчатского муниципального района – два земель-
ных участка.

«Была запущена государственная информационная 
система, позволяющая уполномоченным органам коорди-
нировать деятельность по получению земельных участков. 

На Камчатке 182 многодетные семьи получили 
бесплатно земельные участки

В данную систему также подключены федеральные и 
краевые органы для упрощения получения документов и 
информации в отношении многодетных семей. При этом 
существует ряд проблем, связанных с отсутствием инфра-
структуры на некоторых земельных участках», — добавил 
министр.

Владимир Солодов отметил важность проработки вопроса 
о выделении денежной компенсации многодетным семьям, 
которые имеют право, но при этом не получили земельный 
участок. 

«Считаю важным реализовать данную меру поддержку, 
о важности которой я говорил после встреч с многодет-
ными семьями. Предлагаю Законодательному Собранию 
Камчатского края собрать рабочую группу и обсудить этот 
вопрос, поскольку данный совещательный орган показал 
свою эффективность ранее по обсуждению ряда других 
проблем.  Думаю, что к осенней сессии уже будут сфор-
мированы обоснованные предложения по альтернативной 
земельным участкам поддержке многодетных семей. Что 
касается инфраструктуры на участках, считаю принципи-
ально важным зафиксировать однозначные подходы о том, 
какая инфраструктура, в какие сроки и в каком порядке 
многодетным семьям будет гарантирована. Как минимум 
нужно обеспечивать строительство подъездной дороги 
и электричества. Подведение к участкам водоснабжения, 
водоотведения и газа будет зависеть от конкретных площа-
док. Не везде мы сможем их провести. Поэтому важно, 
чтобы многодетные семьи при заключении договора имели 
чёткую информацию по соответствующему земельному 
участку», — сказал губернатор. 

Владимир Солодов также отметил важность усиления 
информационного взаимодействия и обратной связи с 
многодетными семьями, а также возможности выбора 
земельных участков в зависимости от их расположения и 
обеспеченности инфраструктурой. Кроме того, глава реги-
она сказал, что необходимо увеличить число выдаваемых 
земельных участков.

25 июля 2022 
Источник: www.kamgov.ru
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Учреждение объединит Пенсионный фонд и Фонд соци-
ального страхования.

Социальный фонд России начнет работу с 1 января 2023 
года и объединит Пенсионный фонд и Фонд социального 
страхования, что позволит упростить получение мер 
социальной поддержки. Об этом сообщили в министер-
стве социального благополучия и семейной политики 
Камчатского края. 

«Объединение услуг фондов – это возможность быстрее 
и удобнее обращаться сразу за несколькими мерами 
поддержки в единый офис клиентского обслуживания. 
Объединение Пенсионного фонда и Фонда социального 
страхования предусматривает полную преемственность 
всех выплат, услуг и обязательств, которые сегодня есть 
в компетенции двух фондов», — отметила заместитель 
председателя правительства Камчатского края Виктория 
Сивак.

Отмечается, что данное объединение – это упрощение 
процедуры получения выплат. Все необходимые меры 
поддержки можно будет оформить в режиме «одного 
окна». Кроме того, после начала работы Социального 
фонда Росси беззаявительные услуги ПФР и ФСС будут 
сохранены в полном объёме.

Адреса единых офисов клиентского обслуживания СФР:
— г. Петропавловск-Камчатский, ул. Ленинская д.56;
— г. Петропавловск-Камчатский, ул. Проспект Карла 

Маркса д. 37;
— г. Елизово, ул. Беринга д. 9;
— г. Вилючинск, ул. Победы д. 9;
— Корякский округ, пгт. Палана, пер. Пролетарский д. 8;

— Пенжинский район, с. Каменское, ул. Беккерева д. 16, 
кв.1;

— Олюторский район, с. Тиличики, ул. Советская д. 18;
— Карагинский район, п. Оссора, ул. Строительная д. 45 

кв. 1, 2;
— Быстринский район, с. Эссо, ул. Мостовая д. 10;
— Соболевский район, с. Соболево, ул. Советская д. 20 

А;
— Алеутский район, с. Никольское, ул. Гагарина д. 4;
— Мильковский район, с. Мильково, ул. Октябрьская д. 

14;
— Усть-Большерецкий район, с. Усть-Большерецк, ул. 

Калининская д. 19;
— Усть-Камчатский район, п. Усть-Камчатск, ул. 60 лет 

Октября, д. 24.

Напомним, Президент России Владимир Путин 14 июля 
подписал закон о создании единого Фонда пенсионного 
и социального страхования (Социального фонда России), 
а также пакет сопутствующих инициатив, в том числе 
поправки в Налоговый и Бюджетный кодексы РФ. Реформа 
проводится в рамках проекта создания в России социаль-
ного казначейства. По мнению авторов инициативы, в 
результате государство сможет централизованно управлять 
социальными выплатами, предоставлять их максимально 
оперативно, удобно и адресно.

14 декабря 2022
Источник: www.kamgov.ru

Социальный фонд России начнет работу                                               
на Камчатке  в январе 2023 года

Социальная поддержка

Многодетным семьям Камчатки предлагают получить 
земельные участки в Елизовском муниципальном районе

На сегодня 315 участков готовы к получению семьями, в 
которых воспитывается трое и более детей.

На сегодняшний день в Камчатском крае на учете в каче-
стве имеющих право на получение земельных участков 
находятся 710 многодетных семей. Об этом сообщили в 
региональном министерстве имущественных и земельных 
отношений. 

«Большинство заявителей желают приобрести земель-
ный участок в границах Петропавловск-Камчатского 
городского округа. Однако количество сформированных 
и планируемых к формированию в ближайшее время в 
городском округе земельных участков не сможет обеспе-
чить в полном объеме потребность многодетных семей. 
Вместе с тем 315 земельных участков готовы к предостав-
лению в Елизовском муниципальном районе (п. Красный, 
п. Сосновка), на территории которого многодетные семьи 
имеют возможность в короткие сроки реализовать свое 
право на получение земельного участка в собственность 
бесплатно», — добавили в ведомстве.

Заявление о постановке на учет в качестве имеющих 
право на получение земельных участков в Елизовском 
муниципальном районе можно подать, обратившись в 
любой многофункциональный центр предоставления 
государственных и муниципальных услуг в Камчатском 

крае, на портале государственных и муниципальных услуг 
(функций) Камчатского края (с обязательным представ-
лением оригиналов документов в течение 10 дней со дня 
подачи заявления), либо путем обращения в администра-
цию Елизовского муниципального района. 

Уточняющую информацию можно получить по телефону 
8 (41531) 7-18-34.

Добавим, на Камчатке на сегодня 251 многодетная семья 
получила бесплатно земельные участки. Из них 29 семей 
на территории Петропавловск-Камчатского городского 
округа, 95 семей на территории Елизовского городского 
поселения, 112 семей на территории Елизовского муници-
пального района, в Быстринском муниципальном районе 
- 10 семей, на территории Соболевского муниципального 
района три семьи, а также в поселке Палана две семьи.

Напомним, в мае 2021 года начал действовать Закон 
Камчатского края № 562 «О предоставлении земель-
ных участков в собственность гражданам Российской 
Федерации, имеющим трех и более детей, в Камчатском 
крае».

29 ноября 2022 
Источник: www.kamgov.ru
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Сельский туризм

Предварительные итоги туристического сезона                                 
подвели на Камчатке

Окончательные итоги подведут в феврале в рамках 
форума «Дальний восток – зима открытий».

Цикл семинаров-совещаний в преддверии форума 
«Дальний восток – зима открытий» стартовал на 
Камчатке. Первая сессия была посвящена подведе-
нию предварительных итогов туристического сезона 
2022 и обсуждению ключевых тенденций отрасли в 
первый постковидный год.

«Очень рад сегодня видеть столько представителей 
туристической отрасли. Это еще раз показывает, что 
туризм находится на пике популярности, жители 
нашего региона действительно увидели потенциал 
развития данного направления. Все предпринима-
тельские активности в туризме могут быть востребо-
ваны и приносить пользу и доход нашим жителям», 
- сказал в приветственном сломе министр туризма 
региона Владимир Русанов.

Министр подвел предварительные итоги туристиче-
ского сезона в крае.

«По данным международного аэропорта, в этом 
году, мы ожидаем, что количество туристов будет 
порядка 300 тысяч человек. Это почти на 50 тысяч 
больше чем в прошлом году. Мы превзошли доковид-
ные показатели 2019 года. Мы видим, как камчатский 
туристический бизнес становится более профессио-
нальным. Несмотря на то, что рост номерного фонда 
незначительный за последние два года, большой рост 
мы ждем в ближайшие два-три года, мы все-равно 
видим значительный рост туристического потока, 
направления все перегружены, но мы все успеваем», 
- сказал Владимир Русанов.

Он отметил, что к 2030 году планируется нарастить 
туристический поток до одного миллиона в год.

Также в рамках мероприятия выступил Александр 
Журавлев, руководитель АНО «Камчатского выста-
вочного-туристического центра»; Александр Белов, 
директор «КамчатТурСервиса»; Татьяна Ломова, 
заместитель директора, руководитель Центра 
поддержки экспорта АНО «КВТЦ»; Елена Лассаль, 
заместитель руководителя Ассоциации туриндустрии 

Камчатки и Татьяна Гульбина, заместитель директора 
по экологическому просвещению и связям с обще-
ственностью ФГБУ «Кроноцкий государственный 
биосферный заповедник».

Напомним, в регионе стартовал цикл мероприятий 
по подготовке к деловому форуму «Дальний Восток 
– зима открытий», который пройдет в феврале 2023 
года. В течение нескольких недель представители 
туристических компаний, ассоциаций, обществен-
ных организаций и органов исполнительной и 
законодательной власти проведут ряд семинаров-со-
вещаний по ключевым вопросам развития отрасли 
в 2022 году. Сегодня трансляцию семинаров-со-
вещаний любой желающий может посмотреть на 
сайте Visitkamchatka.ru и в группе Вконтакте Live: 
VisitKamchatka | VisitKamchatka | ВКонтакте (vk.com)

Отметим, поток туристов на Дальний Восток растет: 
в 2021 году в ДФО побывало 3,2 млн. туристов, а в 
первом полугодии 2022 года приехало 1,9 млн (1936,9 
тыс.) человек.  20% гостей принял Приморский край. 
В тройку лидеров по турпотоку вошли Хабаровский 
край (17%) и Республика Бурятия (13%). Туристы, 
приезжающие на Дальний Восток, предпочитают: 
культурно-познавательный туризм (71%); лечеб-
но-оздоровительный отдых (38%); круизный туризм 
(28%). В 2016-2021 гг. оборот общественного пита-
ния в России вырос на 44%, на Дальнем Востоке 
– на 47%. Увеличение оборота наблюдалось во всех 
регионах ДФО, причем в большинстве из них темпы 
прироста были высокими — в диапазоне 60%-70% 
(за исключением 2020 года). В 2021 году на Дальнем 
Востоке работало 2283 гостиницы (мотеля и других 
коллективных средств размещения), или 8% от их 
числа в России, количество мест в них – 133,0 тыс. 
единиц или 5% от их числа в РФ.

 

18 ноября 2022 
Источник: www.kamgov.ru
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Лучший оператор по искусственному осеменению круп-
ного рогатого скота определен на Камчатке

События

Победитель представит регион на всероссийском 
конкурсе, который пройдёт в августе этого года в Удмуртии.

XVII краевой конкурс «Лучший по профессии 
среди операторов по искусственному осеме-
нению крупного рогатого скота» прошёл нака-
нуне в посёлке Раздольный Елизовского района.  
В конкурсе приняли участие девять операторов сельскохо-
зяйственных организаций и личного подсобного хозяйства 
Елизовского, Быстринского и Мильковского районов края.

Участники состязались как в знании теории, так и в 
практических навыках. По итогам конкурса первое место 
присвоено оператору по искусственному осеменению 
крупного рогатого скота ФГУП «Сосновское» – Вере 
Толмачевой, второе – Татьяне Старокожевой из КФХ села 
Шаромы, третье место у ещё одного специалиста ФГУП 
«Сосновское» – Регины Хайруллиной.  

Победители и призёры получили денежные призы, а все 
конкурсанты были отмечены ценными подарками. Конкурс 
проводился в рамках празднования Дня животновода. Для 
участников состязания, гостей и жителей села была подго-
товлена концертная программа.

«Данный конкурс очень важен для Камчатского края, 
поскольку здесь на этой площадке могут встретиться не 
только конкурсанты, но и руководители сельхозпредпри-
ятий, и начальники участков. На этой площадке можно 
обсудить определённые проблемы, новшества, которые 
можно применять в хозяйствах и многое другое. Ну и 
конечно же – это хорошая площадка для обмена опытом. 
Ну а в силу того, что это мероприятие – достаточно яркий 
и долгожданный праздник, то можно говорить и о том, 
что его проведение способствует повышению престижа 
профессии», – рассказал министр сельского хозяй-
ства, пищевой и перерабатывающей промышленности 
Камчатского края Вячеслав Черныш.

Отметим, победитель конкурса – Вера Толмачева – пред-
ставит Камчатский край на XXVI Всероссийском конкурсе 
на звание лучший по профессии среди операторов искус-
ственного осеменения крупного рогатого скота, который 
будет проходить в период с 15 по 19 августа 2022 года в 
Удмуртской республике

 

28 июня 2022  
Источник: www.kamgov.ru/
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Новогодняя рубрика

Мясо по-французски в духовке

Ингредиенты:
Говядина или телятина - 400 г
Картофель - 400 г
Лук репчатый - 300 г
Сыр твердый - 100 г
Сметана - 3 ст.л.
Яйцо - 1 шт.
Соль - по вкусу
Масло растительное - 2 ст.л.
Перец душистый - по вкусу
Соус чили сладкий - по вкусу
Уксус 9% - 1 ст.л.
Сахар - по вкусу
Пошаговый рецепт с фото
Для приготовления мяса по-французски из говядины в духовке возьмем такие продукты.
Уксус может быть любым, соус чили можно опустить, а мясо нужно брать качественное и, если 

оно заморожено, дождаться полной его разморозки. Нарезать мясо на кусочки толщиной около 
1 см. Лучше, конечно, если мясо будет круглой формы, типа медальонов, но на вкусе это никак 
не отразится. 

Отбить кусочки мяса с двух сторон, чтобы оно получилось "растрепанным". Можно даже 
сделать несколько насечек ножом на плотной стороне мяса. Я отбивала мясо подручными сред-
ствами, так как мой отбивной топорик благополучно упакован в багаж и еще не распаковывался. 

Теперь мясо нужно замариновать. Ничего сложного. Каждый кусочек посолить и поперчить по 
вкусу. Сложить в емкость и полить растительным маслом. Возможно, масла понадобится чуть 
больше, чем указано. Главное, сделать так, чтобы все кусочки мяса были слегка помаслены.       

Для этого мясо нужно помассировать руками, растереть соль, перец и масло по поверхности. 
Оставить при комнатной температуре мариноваться.

Репчатый лук нарезать тонкими кольцами. Полукольца тоже сгодятся.
Залить лук кипяченой водой, добавить уксус, соль и сахар. Попробовать, вкус должен вас устра-

ивать - сладкая кислинка. Дать луку помариноваться в этой среде. 
Приготовим соус для заливки мяса по-французски. Сметану смешать с яйцом, перцем, солью. Я 

добавила соус чили, но это чисто моя добавка, он придает заливке сладость и остроту. Смешивать 
соус лучше всего ручным венчиком, тогда получается нужная однородность. 

Картофель очистить и нарезать тонкими колечками. 
Мясо уложить в форму, ничем ее не смазывая, масла и так достаточно. Полить соусом, чтобы 

покрыть всю поверхность. Здесь я просто показываю процесс.
Мясо уложить в форму, ничем ее не смазывая, масла и так достаточно. Полить соусом, чтобы 

покрыть всю поверхность. Здесь я просто показываю процесс.
Затем уложить кольца маринованного лука, тщательно отжимая его от жидкости. Снова 

немного полить соусом. 

Затем - слой картофеля, посолить немного и опять полить соусом. 
Твердый сыр натереть на мелкой терке.
Выложить слой сыра по всей поверхности формы. Запекать мясо по-французски в духовке при 

190-200 гр. примерно 1 час, может быть, больше. Сначала при высокой температуре, а затем 
снизив ее до 170 гр. Через час мясо уже мягкое, но я подержала в духовке еще дополнительно 
20 минут для томления. Если верх будет быстро румяниться, то накрыть форму фольгой и дать 
блюду дойти. 

Чтобы понять, что блюдо уже готово, проткните кончиком ножа картофель и мясо до самого 
дна. Нож должен легко проникать внутрь, без помех. Если еще твердовато, снова 

накройте фольгой и держите мясо по-французски (из говядины) в духовке при сниженной до 150 гр. температуре. 
Если все приготовилось правильно, можно без труда вырезать кусочек на пробу. Мясо получается очень сочным и 

мягким, картофель распадается и сырная корочка приятно радует своим вкусом. 
Приятного аппетита!   

Источник: https://www.iamcook.ru/event/new-year



43


